
Derrotó con justicia a General 
Velásquez en el Estadio Ester Roa. 
Marcador fue 2-0.

Investigador del Centro de 
Ciencias Ambientales, Ricardo 
Figueroa, manifiesta su preocu-
pación por lo que califica como 
un desinterés por esos sistemas.

“Es pérdida de 
capital ambiental”: 
experto del Centro 
Eula y daño a los 
humedales

CIUDAD PÁGS. 10-11

FOTO: ARCHIVO

Biobío es la región  
con más agricultores 
afectados por los 
incendios forestales
Durante esta semana comenzará la entrega 
de bonos. Según los reportes del Ministerio 
de Agricultura, la zona registra más de 4 
mil productores damnificados. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Biotrén retoma normalidad tras 
millonaria reparación de puente

A PARTIR DE ESTE LUNES ESPERA TRASLADAR A MILES DE PASAJEROS ENTRE CORONEL Y CONCEPCIÓN 

Debieron pasar 113 días para que 
nuevamente un tren con pasaje-
ros volviera a usar el Puente 
Ferroviario en su viaje desde 

Concepción a San Pedro de la 
Paz, poniendo término formal a la 
etapa de pruebas a la que fue 
sometido el viaducto, que debió 

ser reparado tras la falla detecta-
da en una de sus cepas el pasado 
9 de diciembre. Y todo este proce-
so tuvo un costo, el cual todavía 

no está completamente definido, 
pero que se acerca a la decena de 
millones de dólares, como lo sos-
tuvo el presidente del directorio 

de EFE, Eric Martín. “Desde el 
punto de vista del costo, estaba 
en el orden de los 8 a 10 millones 
de dólares, dijo.

Luego de 113 días, trenes de carga y pasajeros vuelven a utilizar Puente Ferroviario.

CIUDAD PÁGS. 6-7

FOTO: RENDER

DEPORTES PÁG. 21

En la Región, iba a construirse uno en Cañete, y mientras su alcalde Jorge Radonich aseguró que hasta ahora “no tenemos ninguna infor-
mación”, Andrea Saldaña, seremi del Deporte, afirmó que “no está completamente descartado”.

Actores locales aún esperan materialización de centros Elige Vivir Sano

DEPORTES PÁG.16-17

Fernández Vial 
logra segunda 
victoria del torneo 
y queda octavo 
en la tabla 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: PUENTE FERROVIARIO: ¿SU REAPERTURA TERMINARÁ CON LOS TACOS?
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAOLA ORTEGA  
Directora Ejecutiva de Expo Inclusión

Parece un Déjà vu, pero lejos de 
aquello se convirtió en nuestro día 
a día. Baleos a la orden del día, ro-
bos, enfrentamientos armados, 
narco funerales. El listado de he-
chos delictuales siguen aumen-
tando así como se van sumando las 
horas en un día.  La inseguridad sin 
duda es la gran preocupación que 
tienen hoy los chilenos, la cual se 
esparce como una mancha de acei-
te en el agua y contamina la nece-
saria paz social que tanto anhela-

para muchas personas que podrían 
ver afectadas sus futuras fuentes la-
borales, pero más remece a las per-
sonas con discapacidad (PcD) que 
buscan un puesto de trabajo y que 
optan a ello gracias a la Ley de In-
clusión Laboral N° 21.015, que es-
tablece la obligación legal de con-
tratar al 1% de PcD en empresas 
con 100 o más colaboradores. 

Pese a la vigencia de esta ley, pro-
mulgada hace 5 años, Chile aún 
está al debe en inclusión laboral 
para personas con discapacidad. 
Hasta junio de 2022, sólo 74.451 
PcD habían sido contratadas de 
un universo de 18.639 empresas 
que estaban bajo la normativa de 
inclusión y todo indica que aquel 
panorama no cambiaría sustan-
cialmente ante la delincuencia de-
sata que pondría freno de la inver-
sión, restringiendo aún más la ofer-
ta laboral a la que tienen derecho 
las personas con discapacidad, las 
cuales por años ha sido invisibili-
zadas y que con este Déjà vu se ve-
rán amenazadas con ser borradas 
del mapa.

ne aterrados y que motivaron la 
implementación de un plan guber-
namental que intervendrá 10 co-
munas, que concentran un tercio 
de la población nacional y el 50% de 
los delitos más violentos en el país. 

No obstante, el problema más 
profundo subyace en que el des-
control de la delincuencia ha lleva-
do a crear una mala imagen de 
nuestro país y ya muchos advier-
ten que aquello espantará la in-
versión y el crecimiento, además 
de alejar la creación de nuevas 
fuentes laborales.  

En ese marco, el presidente de la 
Confederación de la Producción 
y del Comercio, Ricardo Mewes, 
fue enfático al decir que “sin segu-
ridad no hay inversión, y sin inver-
sión no hay creación de puestos de 
trabajo”. 

Sus palabras son inquietantes 

ba el país después del estallido so-
cial y dos años de pandemia.  

Las esperanzas estaban puestas 
estos dos últimos años en salir del 
ensimismamiento y apelar a la 
reactivación. Esa reactivación de 
la vida social, del empleo y de las 
ofertas laborales, pero aquello no 
ocurrió y hoy nuevamente hemos 
vuelto a esa incómoda perplejidad; 
sumado a un miedo que se ha en-
quistado en la ciudadanía por cul-
pa de una narcocultura que nos tie-

El Déjà vu que amenaza la inclusión 
laboral de personas con discapacidad

SERGIO MURÚA  
Director Diploma en Dirección  
de Proyectos TI USM

En el mundo de hoy las empre-
sas se enfrentan cada día a múlti-
ples desafíos, que ponen a prueba 
su capacidad de supervivencia y 
crecimiento. La alta incertidum-
bre, el competir en un escenario 
global, el avance desmedido de las 
tecnologías, los desafíos del tra-
bajo híbrido son algunos de estos 
retos. Las organizaciones deben 
adaptarse para perdurar. Deben 
incorporar nuevas ideas e iniciati-
vas para evolucionar. 

Para enfrentar todo esto ha sur-
gido con fuerza el concepto de 
Transformación Digital, que hoy 
está moviendo, en especial, a gran-
des organizaciones y está involu-
crando la generación de muchos 
proyectos tecnológicos que en al-
gunos casos se enfocan en digita-
lizar procesos y, en otros, en trans-
formar o mejorar sus modelos de 
negocio y enriquecer la experien-
cia de sus clientes. 

Para estos proyectos que involu-
cran la Transformación Digital, 
por lo general las organizaciones 

aporte de estudiantes del Diploma 
en Dirección de Proyectos TI, quie-
nes analizan estos resultados y re-
visan cada una de las prácticas ági-
les o predictivas que pueden usar-
se hoy en la gestión de los proyectos. 

¿Qué piensas tú de esta acelera-
da Transformación Digital? ¿Con 
tus actuales herramientas puedes 
enfrentar los nuevos desafíos? Te 
incito a conocer todo lo que nos de-
para el futuro.

plantean que utilizan enfoques ági-
les para desarrollarlos, de manera 
que el valor que entreguen a los 
clientes y a las organizaciones que 
invierten en ellos se vea reflejado 
cuanto antes. 

Pero están surgiendo muchas 
dudas sobre los resultados que se 
están obteniendo por el uso de es-
tos enfoques ¿verdaderamente tie-
ne un impacto mayor en los resul-
tados que los métodos tradiciona-
les o predictivos? ¿es sólo una 
moda? ¿es aplicable a toda organi-
zación?  Son muchas las interro-
gantes que no han sido del todo 
respondidas, ya que la información 
es escasa e incierta. Sin una fuen-
te ni estudios ¿cómo saber qué pos-
tura tomar? 

Ante esta problemática y con el 
interés de conocer la realidad de la 
gestión de proyectos en las organi-
zaciones chilenas, la Universidad 
Técnica Federico Santa María y la 
firma Deloitte se han unido para 
generar un estudio que será lanza-
do en las próximas semanas con el 

 ¿Con tus actuales 
herramientas puedes 
enfrentar los nuevos 
desafíos?

Gestión de Proyectos y 
la Transformación 
Digital

Luego de 4 meses, el Bio-
trén volvió a cruzar por el Río 
Biobío. El Puente Ferroviario 
está en óptimas condiciones 
para reanudar los servicios del 
tren urbano y de las locomo-
toras de carga. 

Este domingo, en un reco-
rrido especial, distintas auto-
ridades se subieron al tren ur-
bano para constatar el buen 
estado del viaducto, que dejó 
de estar operativo el 9 de di-
ciembre pasado, producto de 
un desnivel en la cepa 11. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“El Biotrén volvió a cruzar por 
el río Biobío y debería descon-
gestionar traslados entre Coro-
nel, San Pedro de la Paz y Con-
cepción. Fue reparado después 
de dañarse un pilar clave”. 
 
Jorge Ivan Inostroza 
@JorgeJis 
 “Fuerte crítica al transporte 
público en Concepcion. Los bu-
ses no dan el ancho y el Biotren 
se consolida con mínimos ser-
vicios e inversión. 
Los penquistas piden más y 
mejor tren y las autoridades 
insisten en más buses”. 
 
Lucas Araneda 
@LucasjavierRa 
“El biotrén ayuda bastante, sin 
embargo, existe una escasa fre-
cuencia de buses, en la maña-
na todos los paraderos colap-
sados de gente, conductores 
que estacionan en doble fila ge-
nerando tremendos tacos, si 
fiscalizara intensamente hasta 
las arcas de la muni se llena-
rían”. 
 
Christian Mans 
@crist_mans 
“Asumo que aún no hay en car-
peta el estudio para prolongar 
el biotren a Penco. Se le dijo a 
las autoridades que podían 
perfectamente hacer esto por 
tramos. En primer lugar la vía 
que sale desde estación hasta 
el puente del río andalien. In-
corporando todo el sector ba-
rrio Norte”. 

 
Carlos González 
@bluecardian 
“Genial!, ya volverá el recorrido 
habitual. Los echaba de me-
nos.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras cuatro meses el Biotrén volvió a cruzar por el 
Río Biobío. Esto porque el Puente Ferroviario ya está 
en óptimas condiciones para reanudar los servicios 
del tren urbano y de las locomotoras de carga.  

Sin duda fueron cuatro meses caóticos para el transporte 
del Gran Concepción, viéndose aún más recrudecida la situa-
ción con la llegada de marzo.  Y es que la alta congestión vehi-
cular; el colapso del transporte público; las prohibiciones de 
circulación; entre otras consecuencias del cese del viaducto 
ferroviario; fueron la tónica para miles de conductores, tran-
seúntes y pasajeros que debían cruzar día a día el Río Biobío. 

La reapertura del Puente Ferroviario desde luego que es 
un factor clave en la situación del tránsito en la intercomu-
na, considerando que es una importante cantidad de perso-
nas las que se trasladan en tren para llegar desde Coronel y 
San Pedro de la Paz a Concepción. 

No obstante, la pregunta que surge es si efectivamente el 
regreso de las operaciones del viaducto ayudará a descon-
gestionar los puentes que pasan por sobre el río. Esto con-
siderando que el análisis de distintas autoridades es que el 
transporte público sigue al debe y los microbuseros, por su 
parte, han solicitado continuar con la pista exclusiva en el 
Puente Llacolén.  

Ahora, cabe destacar que la razón principal que explica los 
“tacos” , y que no se vincula directamente con el viaducto fe-
rroviario, es la limitada capacidad que tiene la Ruta 160 en 

Puente Ferroviario: ¿su reapertura 
terminará con los tacos?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Emprender 
  
Señora Directora: 
 

El emprendimiento es el motor 
de la economía actual: genera em-
pleo, paga impuestos e impacta 
significativamente en su comuni-
dad. Asimismo, tiene desafíos en 
cuanto al valor del patrimonio y la 
cooperación como ventaja compe-
titiva en los mercados globales. 

La digitalización transformó la 
forma en que los emprendedores 
crean, promocionan y hacen crecer 
sus negocios. Las plataformas en lí-
nea permiten llegar a mercados 
globales y acceso más fácil a recur-
sos y herramientas para convertir 
sus ideas en realidad. Sin embargo, 
también puede llevar a la homoge-
neización de productos y servicios, 
además de la pérdida de la diversi-
dad cultural y patrimonial. 

Entonces, es importante que los 
emprendedores tengan en cuenta 
tanto el patrimonio como la cultu-
ra local al crear y promover sus ne-
gocios; junto con buscar formas de 
preservarlos y protegerlos para 
que su puesta en valor se convierta 
en la fuente de diferenciación. 

En ese sentido, la cooperación 
entre emprendedores es un factor 

clave. Contribuye a mejorar la efi-
ciencia, la creatividad y a amplificar 
el alcance de la cultura local. Crear 
redes de apoyo y recursos compar-
tidos puede ayudar a superar desa-
fíos y alcanzar el éxito a largo plazo. 

Los emprendedores deben inte-
grar estas consideraciones en sus 
negocios y colaborar con otros 
para construir un futuro más bri-
llante y sostenible para todos. 
 
Juan Pablo Carrasco Lillo-USS 
 
Recuperar la lectura 
 
Señora Directora: 

Existe evidencia contundente so-
bre el efecto positivo de leerle a los 
niños y niñas desde la más tierna in-
fancia. Un niño con adecuada esti-
mulación temprana desarrollará sus 
habilidades lingüísticas, lo que no 
solo le permitirá aprender a leer y go-
zar de la lectura, sino además abrirá 
su mente al resto de los conocimien-
tos, quedando en condiciones de de-
sarrollar su máximo potencial. 

Bien estimulado, un niño debie-
ra aprender a leer bien en primero 
básico. Sin embargo, esto no está 
ocurriendo hace años en nuestro 
país, situación que se complicó 
aún más debido a la pandemia. Un 

informe de junio de 2022 del Banco 
Mundial estimó que el porcentaje 
de niños que no comprende un tex-
to sencillo a los 10 años en Latinoa-
mérica aumentará del 51 a un 
62.5%. Esto se traduce en un incre-
mento de 7.6 millones de estudian-
tes que estarán por debajo de la lí-
nea de la “pobreza del aprendizaje”. 

En 2022, la Encuesta Nacional 
de Monitoreo Educacional en Pan-
demia realizada por el Ministerio 
de Educación y las universidades 
de Chile y Católica, mostró que el 
81% de los directores de colegios 
percibe que el ciclo específico con 
mayor retraso respecto de hace 
tres años se registra entre primero 
y cuarto básico. Precisamente, 
hace un tiempo el Mineduc lanzó 
la Estrategia de Reactivación de la 
Lectura para recuperar habilida-
des lingüísticas de estudiantes de 
este grupo etario, en tres dimen-
siones clave: la conciencia fonoló-
gica, la decodificación y la fluidez 
lectora. La idea es que, con este 
instrumento, los maestros puedan 
identificar a los niños que están le-
yendo y los que no lo están hacien-
do, para implementar en estos últi-
mos, las estrategias adecuadas. 

 
María Jesús Honorato-UDLA

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la actualidad, ya que no existe ninguna otra alternativa vial. 
A esto se suma la estrechez de infraestructura que tiene ave-
nida Pedro Aguirre Cerda al llegar o salir de los tres puentes.  

Así lo explicó Rodrigo Medina, secretario ejecutivo del Pro-
grama de Vialidad y Transporte Urbano (Sectra) del Minis-
terio de Transportes y Telecomunicaciones (MTT). 

“Tenemos un estrangulamiento de la vialidad que a la lar-
ga genera un “taco” que crece en dirección hacia Concepción. 
Después lo que uno visualiza es efectivamente vehículos an-
dando a muy baja velocidad sobre los puentes y se puede pre-
sumir que el problema está en ellos, cuando en realidad el pun-
to de conflicto es en Pedro Aguirre Cerda”, señaló Medina. 

Es por eso que la prioridad debe estar puesta en fomen-
tar el uso del transporte público y facilitar su circulación, para 
así disminuir la carga vehicular que llega a la Ruta 160. Es de 
esperar que el retorno a la normalidad del servicio de Bio-
trén ayude en este objetivo específico, ya que es evidente que 
el transporte público moviliza a muchas más personas que 
el transporte privado.

Cabe destacar que la razón 

principal que explica los “tacos” , 

y que no se vincula directamente 

con el viaducto ferroviario, es la 

limitada capacidad que tiene la 

Ruta 160.

¡
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“Necesitamos Gobiernos 
Regionales que sean 
capaces de empoderar a 
la ciudadanía”.

“La elección hoy día está fría. (...) 
Efectivamente, las urgencias de 
orden público son de primera 
prioridad”.

Francisco Chahuán: 
“El anteproyecto en 
materia de 
descentralización 
requiere un  
empuje  
mucho más 
contundente”

EN SU VISITA A LA REGIÓN DEL BIOBÍO  
POR EL PROCESO  CONSTITUCIONAL

El senador de la República y presi-
dente de Renovación Nacional, Fran-
cisco Chahuán, visitó la Región del 
Biobío junto al diputado Diego Schal-
per (RN) con el objeto de impulsar las 
campañas a consejeros constitucio-
nales de Robert Contreras y Mónica 
Troncoso, ambos candidatos perte-
necientes al partido que preside y 
que se alían, junto a dos candidatos 
UDI, en el pacto “Chile Seguro”.  

 
-¿Su visita a la Región del Bio-

bío es con el fin de impulsar el 
proceso constitucional? 

Sí, efectivamente, estamos reco-
rriendo el país, (…) y por supuesto, 
acompañando a nuestros dos can-
didatos, tanto a Robert Contreras 
como a Mónica Troncoso. Estamos 
convencidos que acá se requiere 
primero llamar la atención de la 
ciudadanía respecto de la impor-
tancia del proceso. 

Hemos visto que hoy hay poco en-
tusiasmo, la elección no está tan ca-
liente, pero estoy convencido que 

El senador por la 
Circunscripción 6 
abordó los temas 
del poco interés en 
el proceso 
constitucional, la 
descentralización, 
las urgencias que 
vive el país y la 
agenda de 
seguridad que 
impulsó el 
Congreso.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cuando decidimos cumplir la palabra 
empeñada, en términos de cerrar un 
proceso que estaba abierto para tener 
una buena y nueva Constitución para 
Chile, era para justamente lograr dar 
un paso decisivo en un pacto de con-
vivencia a largo plazo. (…) Sabemos 
que esto no es la primera urgencia de 
los chilenos, la primera urgencia de 
los chilenos es la seguridad, (…) pero 
ciertamente hay que ir en paralelo 
abordando los temas de seguridad”. 

 
-Hay un despliegue político por 

el proceso, pero tampoco logran 
levantar un ambiente que hoy está 
en contexto de la delincuencia: 

Por eso en nuestro pacto “Chile 
Seguro”, hemos estado trabajando, 
(…) porque estamos convencidos 
de que el nuevo marco constitucio-
nal debe dar seguridad y certeza”. 

 
-Por otro lado, hay una Comi-

sión Experta que está elaboran-
do gran parte del trabajo. Se han 
presentado ciertos capítulos. Al 
respecto ¿Debería seguir exis-
tiendo la figura de delegado pre-

sidencial? 
Cuando hablamos de descentra-

lización política, yo fui autor del 
proyecto que nos permitió la elec-
ción de los gobernadores regionales. 
Hay que profundizar ese camino, 
necesitamos efectivamente gober-
nadores regionales y Gobiernos Re-
gionales que sean capaces de empo-
derar a la ciudadanía respecto al 
propio desarrollo de la región. Y eso 
implica, por supuesto, ponerse de 
acuerdo en cuáles van a ser los pla-
nes de desarrollo regional, que sur-
jan desde lo ciudadano con sentido 
de pertenencia y que efectivamen-
te comprometan a la ciudadanía. 

Si uno les pregunta hoy día a los 
vecinos, a los penquistas ¿Cuál es el 
plan de desarrollo regional? Inclu-
so con las autoridades nos vamos a 
encontrar con una sorpresa: nadie 
lo conoce o pocos lo conocen. (…) 
Entonces, acá se requiere efectiva-
mente un Plan de Desarrollo Re-
gional y local, que sea capaz de ve-
nir desde los ciudadanos y que se 
ponga sobre la mesa. Por eso la des-
centralización política es vital”. 

 Sebastián Rojas / Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego, una descentralización ad-
ministrativa, traspaso de facultades 
y distribuciones. (…) Y, por último, 
una descentralización fiscal, que 
parte importante de los tributos que 
generan las actividades productivas 
con sello regional dejen parte de sus 
tributos en la región donde se produ-
ce la externalidad negativa. 

Dicho eso, a mí me parece que el 
anteproyecto en materia de descen-
tralización todavía requiere un em-
puje mucho más contundente. Los 
países que no son capaces de enten-
der que la descentralización es una 
herramienta y un elemento de desa-
rrollo, están errados. (…) Los países 
altamente concentrados y altamen-
te centralizados tienen un techo en 
su desarrollo. (…) Y por eso es tan 
importante que el texto del ante-
proyecto efectivamente profundice 
el proceso de descentralizar. 

 
-En definitiva ¿Está de acuerdo 

con que se mantenga la figura 
de delegado presidencial? 

Nosotros somos parte de que se 
establezca un contrato nación-re-
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“Esperamos que la próxima semana se 
despachen proyectos en materia de 
seguridad. (...) Esto va a dar tranquilidad”. 
Francisco Chahuán Senador (RN)

brar todo el Sistema Privado de Salud. 
Esto va a ser un tema muy complejo. 
Eso implica que van a morir personas. 
Van a morir personas por falta de 
atención. Y, por otra parte, el gobier-
no tampoco ha tenido la prontitud 
para presentar una indicación que yo 
vengo pidiendo durante un año al res-
pecto al fortalecimiento de Fonasa. 

He visto un gobierno que más 
bien cree que por temas de comu-
nicación se resuelvan los proble-
mas de los chilenos. No, los proble-
mas de los chilenos se resuelven 
con trabajo, con planificación, con 
dotar de recursos. 

Esperamos que en las próximas 
semanas se despachen proyectos 
en materia de seguridad ciudadana, 
entre ellos están varios de nuestros 
proyectos: el de la protección de in-
fraestructura crítica, el del sistema 
integrado a la inteligencia, el pro-
yecto que dice relación con regular 
la fragancia para el delito de usur-
pación. Esto va a dar tranquilidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

gión, porque efectivamente Chile es 
un país unitario, no un país federal, y 
hay que mantener la unidad del Es-
tado. Pero una cosa distinta es cómo 
esa figura finalmente no entorpece el 
proceso descentralizador. (…) Soy 
partidario, efectivamente, que las la-
bores de orden público son parte de 
una política nacional, es cierto, pero 
los temas gruesos, los temas que di-
cen en relación con el desarrollo, de-
ben ser parte de la decisión de los pro-
pios vecinos de la respectiva región. 

 
-En el tema de la apatía ante el 

actual proceso constitucional, 
si es que llegase el resultado de 
una alta cantidad de votos nulos 
y blancos ¿Hasta qué punto pier-
de legitimidad el proceso? 

Creo que los chilenos son muy 
responsables, muy responsables, y 
cuando menos se lo espera algún 
sector de la política, no me refiero 
a mi sector, sino que, al sector del ac-
tual oficialismo, emerge con fuerza 
el sentido común, y yo creo que ese 
sentido común va a ser que final-
mente en la Región de Biobío tenga-

mos resultados muy importantes, 
como lo tuvimos en la elección par-
lamentaria. Yo creo que el actual 
oficialismo no se esperaba que hu-
biese un doblaje de Chile Vamos. 

Quiero señalar que tenemos can-
didatos (Robert Contreras y Móni-
ca Troncoso) que nos permiten adi-
vinar que nosotros tenemos capa-
cidades para lograr sacar dos 
consejeros constitucionales. 

La elección hoy día está fría. No 
hay todavía efervescencia de los chi-
lenos en términos del proceso, por-
que efectivamente, las urgencias de 
orden público, por supuesto que son 
primera prioridad. Pero no me cabe 
la menor duda que, llegado el mo-
mento -las próximas tres semanas 
van a ser clave-, visualizo una parti-
cipación electoral del orden del 80% 
. 

-¿La apatía podría estar vin-
culada hacia el cuestionamiento 
que hay hacia ustedes como es-
tructura de clase política? 

No, yo creo que la apatía está más 
bien reflejada porque la urgencia 
de los chilenos dice relación con los 

temas de... Mire, hay grandes ur-
gencias en la Región del Biobío. Una, 
es por supuesto es el orden público, 
como en todo Chile. La salud, es la 
segunda urgencia de los chilenos, y 
ha pasado bastante desaparecida. 

Presidí la Comisión de Salud has-
ta hace un par de semanas y es alta 
la incertidumbre respecto de los 3 

millones de chilenos beneficiarios 
del Sistema del Seguro Privado de 
Salud o los 3 millones de chilenos 
que están en lista de espera para 
una intervención quirúrgica o una 
interconsulta con especialistas o 
por un procedimiento médico.  

En los próximos cuatro meses, si el 
gobierno no toma medidas, va a que-
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Costo de Reparación Puente Ferroviario
- Entre 8 a 10 millones de dólares

Pasajeros Transportados por Biotrén I trimestre 2023
- Enero 575.888
- Febrero 499.382
- Marzo 908.583

Días sin Puente Ferroviario en Operaciones 
- 113
- 09 de diciembre de 2022 -16 de abril 2023

* Fuente EFE

“Efectivamente está dentro 
del orden de los 8 a 10 
millones de dólares  
respecto de toda la 
solución”.

“Siempre estas situaciones que son 
anormales, en el sentido que interrumpen 
una dinámica que tiene la ciudad, genera 
costos no tan solo en dinero”. 
Eric Martín, presidente del directorio de EFE

transportó el primer 
trimestre de este año el 
servicio de Biotrén según 
datos de EFE Sur. 

1 millón 983 mil 
853 pasajeros

A contar de este lunes 
ninguna de las 2 medidas 
regirá más. Se mantienen 
multas por mal uso de 
corredor de transporte 
público en Pedro Aguirre 
Cerda.

Sin restricción ni 
vía exclusiva 

Biotrén vuelve a circular 
por Puente Ferroviario 
tras US$10 millones en 
estudios y obras

AUTORIDADES Y DIRIGENTES SOCIALES REALIZARON PRIMER  
VIAJE CON PASAJEROS DESDE CONCEPCIÓN A SAN PEDRO DE LA PAZ   

Debieron pasar 113 días para que 
nuevamente un tren con pasajeros 
volviera a usar el Puente Ferroviario en 
su viaje desde Concepción a San Pedro 
de la Paz, poniendo término formal a 
la etapa de pruebas a la que fue some-
tido el viaducto, que debió ser repara-
do tras la falla detectada en una de sus 
cepas el pasado 9 de diciembre. 

Y todo este proceso tuvo un costo, 
el cual todavía no está completamen-
te definido, pero que se acerca a la 
decena de millones de dólares, como 
lo sostuvo el presidente del directorio 
de EFE, Eric Martín. 

“Desde el punto de vista del costo, 
estamos todavía cerrando esos nú-
meros, efectivamente estaba dentro 
del orden de los 8 a 10 millones de dó-
lares, respecto de toda la solución. Es 
decir, el reforzamiento  del puente  y 
los servicios adyacentes para poder 
atender el tráfico de las personas. Por 
lo tanto, no tengo el número exacto 
hoy, pero lo pondremos a disposición 
como siempre”, señaló el directivo fe-
rroviario.   

      
Los otros costos 

Pero lo gastado por la EFE en la re-
paración y rehabilitación del puente 

Luego del fin de los 
trabajos de 

reparación del 
viaducto y de las 

pruebas de carga 
realizadas, EFE dio por 

superada la 
contingencia y se 

prepara para recibir 
miles de personas este 

lunes en la Línea 2.

FUENTE: EFE

no son los únicos costos que se debie-
ron pagar. De hecho, fue para palear 
esta situación que se debió implemen-
tar un plan para enfrentar lo que sig-
nificaría el dejar de contar con el via-
ducto, tanto para el tránsito de pasa-
jeros como de carga, y fue 
precisamente buscando aliviar en par-
te el costo extra en tiempo que de-
bían enfrentar los usuarios del Bio-
trén que se implementó la vía exclusi-
va o solo bus en el puente Llacolén y 
se decretó una prohibición para circu-
lar por los puentes. En este sentido, 
Martín reconoció que se generaron 
externalidades, pero rescató la forma 
de enfrentar la situación. 

“Siempre estas situaciones que son 
anormales, en el sentido que inte-
rrumpen una dinámica que tiene la 
ciudad, genera costos no tan solo en 
dinero, si no probablemente en tiem-
po, en malestar  y eso es propio de esta 
situaciones. Los incendios forestales 
también lo provocaron, pero lo im-
portante entonces es cómo lo enfren-
tas, cómo lo resuelves (...)  Yo creo que 
se ha hecho y se ha hecho bien, hemos 
cumplido con las fechas, Ferrocarri-
les está cumpliendo y esa es la im-
pronta de esta empresa con más de 
140 años”, aseguró el presidente del di-
rectorio de EFE.  

Corma 
Pero hay más costos, porque tras la 

falla registrada en diciembre pasado 
fue la gerente general de Puerto Coro-
nel, Michelle Prater, quien estimó en 
US$1,5 millones la perdida para la em-
presa si es que el viaducto no estaba 
disponible durante el primer trimestre 
de este año, algo que no ocurrió. 

En tanto, en la Corporación de la 
Madera (Corma) también tienen sus 
propias cifras las que ascienden a va-
rias decenas de millones de dólares 
más,como lo planteó Gonzalo Pe-
lén, presidente del departamento de 
Infraestructura, quien aseveró que 
las empresas del sector tuvieron un 
impacto no menor producto de la fa-
lla en el puente, debido a que no se 
pudo contar con uno de los puntos 
de salida de productos de exporta-
ción, como la celulosa, y distribuir di-
chas cargas que llegaban en tren 
para usar camiones, solo por men-
cionar algunas de las dificultades 
que se generaron. 

“El mismo Puerto de Coronel indicó 
al principio una cifra,  que eran millones 
de dólares respecto al impacto no solo 
económico sino también de las perso-
nas. En la industria también ha sido de 

ese orden, estamos hablado de dos dí-
gitos de millones de dólares en este im-
pacto, que ha sido fuerte”, aseguró. 

 
Todo listo 

Finalmente, este domingo se reali-
zó el primer viaje de un tren con pasa-
jeros por sobre el Puente Ferroviario 
tras su reparación. En la actividad or-
ganizada por EFE a modo de cierre de 
la etapa de la contingencia operacio-
nal, participaron autoridades regiona-
les, el alcalde Concepción, Álvaro Or-
tiz, parlamentarios, dirigentes socia-
les y vecinos de la zona.  

Así este lunes a contar de las 6 de la 
mañana, en la Línea 2 que une Coro-
nel, San Pedro de la Paz y Concep-
ción, se retomará el trayecto normal, 
ya sin transbordos y a la espera de co-
nocer si se registrará una nueva alza 
en el número de pasajeros transporta-
dos, que ya durante el primer trimes-
tre alcanzó la cifra de 1 millón 983 mil 
853, estando casi en el límite máximo 
de operación del servicio como ya lo 
han reconocido desde la propia em-
presa ferroviaria. 

PabloCarrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Costo de Reparación Puente Ferroviario 

Entre 8 a 10 millones 
de dólares

Pasajeros Transportados por Biotrén I trimestre 2023 

Enero 575.888  |  Febrero 499.382  
Marzo 908.583

Ciudad
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Costo de Reparación Puente Ferroviario
- Entre 8 a 10 millones de dólares

Pasajeros Transportados por Biotrén I trimestre 2023
- Enero 575.888
- Febrero 499.382
- Marzo 908.583

Días sin Puente Ferroviario en Operaciones 
- 113
- 09 de diciembre de 2022 -16 de abril 2023

* Fuente EFE

“Estamos hablado de dos dígitos de 
millones de dólares en este impacto, 
que ha sido fuerte”. 
Gonzalo Pelén, departamento de 
Infraestructura Corma

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Primer tren con pasajeros cruza  
el Biobío usando Puente Ferroviario 

RECORRIDO SE REALIZÓ SIN INCONVENIENTES Y MOSTRÓ QUE LA ESTRUCTURA ESTÁ RECUPERADA PARA SEGUIR EN SERVICIO 

Autoridades y vecinos de la zona participaron del recorrido que 
se inició en Concepción y llegó hasta San Pedro de la Paz para luego 
retornar a la estación penquista. La alegría por el retorno del viaducto 
y al trayecto habitual del Biotrén fue lo que predominó en la actividad.

FAMILIAR ese sigue siendo una de las 
características más destacadas del tren 
de pasajeros que, pese alas dificultades 
del último periodo, sigue convocando. 

ESTA ESCENA se repetirá a 
contar de este lunes cuando 
aumenten las frecuencias en 
ambas líneas del Biotrén. 

A MÁXIMA CAPACIDAD así está funcionando el 
servicio de tren de pasajeros en la zona, el que ya ha 

transportado a 2 millones de pasajeros este 2023..

CON LA VISTA AL 
FRENTE. Nuevamente 

los conductores volverán 
a pasar por la centenaria 

estructura.ENTUSIASMO y alivio hubo los pasajeros que fueron los primeros en 
recorrer nuevamente el tramo entre Concepción y San Pedro de la Paz.

113    

09 de diciembre de 2022 - 16 de abril 2023

Días sin Puente Ferroviario 
en Operaciones
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AUTORIDAD VISITÓ LA REGIÓN Y RECORDÓ QUE TRÁMITE NO REQUIERE ASISTENCIA DE ABOGADO 

Subsecretario de Bienes 
Nacionales apunta a la 
presencia de “verdaderas 
mafias” operando en la 
regularización de terrenos

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Vergara, subsecretario 
de Bienes Nacionales, estuvo en la 
Región el pasado jueves para hacer 
entrega de títulos de dominio. Entre 
los cuales figuraban los primeros afec-
tados por los incendios que habían lo-
grado regularizar su situación. Sin 
embargo, queda mucho por hacer, al 
rededor de mil personas son las que 
se calcula que deberán tramitar este 
fundamental documento para poder 
recibir la vivienda definitiva. 

En conversación con Diario Con-
cepción, el subsecretario entregó tam-
bién importante información para 
las personas que se preparan para 
realizar el trámite de obtención de tí-
tulo de dominio en otros contextos y 
entregó recomendaciones para aque-
llos que desean comprar un terreno y 
no caer en engaños.  

 
¿En qué etapa se encuentran res-

pecto del trabajo en la Región de 
Biobío para ayudar a las personas 
afectadas por los incendios? 

La delegada Nacional de Recons-
trucción, Paulina Saball, tanto a nivel 
central como en la regiones, creó me-
sas regionales que tienen por objeti-
vo cumplir el mandato que la recons-
trucción. La intención es no sólo re-
cuperar lo que estaba, sino que sea 
mejor. En ese sentido, tenemos una 
estrecha colaboración con el Ministe-
rio de Vivienda, con sus respectivos 
Servius, con las Delegaciones Provin-
ciales y Regionales. Con el Gobierno 
Regional, las coordinaciones han sido 
óptimas y han facilitado el trabajo. 
Parte de los recursos que nos van a 
permitir hacer la subsanación de los 
terrenos, son recursos del FNDR que 
está aprobado por el Consejo Regio-
nal, es súper virtuosa la relación en 
esta región. Permite que todo ande 
más rápido, de hecho este convenio 
nos va a permitir tener más profesio-
nales y que prontamente vamos a po-
der acelerar el trabajo para cumplir 
con el plazo de entregar los títulos de 
dominio en los ocho meses. 

 
¿Cuál es la importancia por 

ende urgencia que tiene iniciar 
las tramitaciones de los títulos 
de dominio? 

La vivienda de emergencia se entre-
ga por la emergencia y no hay más re-
quisito que lamentablemente haber 
sufrido los incendios. Pero la vivien-
da definitiva necesita el documento, 
porque necesita ser instalada a las 
personas que tengan la certificación 
que son dueños de su terreno. Y ahí 
entramos nosotros, iniciamos todo 
el proceso, por eso es muy importan-
te lo que vamos a hacer. Ya estamos 
trabajando con los municipios sinies-
trados para que empecemos a catas-
trar las personas y su forma de te-
nencia. Ellos nos van a decir que son 
arrendatarios, que el terreno era de 
sus padres y nunca hicieron la pose-

El trabajo en terreno de las autoridades nacionales, relacionadas directamente con 
la reconstrucción, continúa con fuerza. En el caso de BB.NN. tiene una ambiciosa 
meta que cumplir para que todas las personas damnificadas por los incendios 
forestales puedan acceder a la reconstrucción de sus vivienda. La autoridad también 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL SUBSECRETARIO  
recomienda, antes de 
comprar una 
propiedad, conocer 
su situación en el 
Conservador de 
Bienes Raíces. 
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¿Para la regularización se re-
quiere contratar un abogado? 

Es muy clave que no se necesita un 
abogado, lamentablemente nos he-
mos encontrado con muchos casos 
donde hay verdaderas mafias que jue-
gan con la ilusión de las personas que 
cobran carísimo por hacer las carpe-
tas y en el ministerio no cobramos 
ningún peso por ello.  

Sí, cobramos una tarifa que es la ges-
tión de trámite que se paga directa-
mente en Bienes Nacionales, pero tie-
ne una excepción, es gratuito para el 
40% de las personas más vulnerables, 
certificado por el Ministerio de Desa-
rrollo Social. Luego, de acuerdo a su 
condición económica es progresivo y 
varía entre los 420 mil y 600 mil pesos. 
Eso se hace directamente en el Minis-
terio de Bienes Nacionales, la persona 
tiene que concurrir. Los requisitos para 
poder regularizar, son: que haya vivido 
a lo menos 5 años en el lugar, deslindes 
claros, que el terreno no esté en un li-
tigio judicial con otra persona que lo re-
clame, que tenga acciones positivas, 
por ejemplo, haberlo cercado que pa-
gue la luz y el agua, que tenga vecinos 
que digan que ha vivido ahí al menos 
los últimos 5 años. A grandes rasgos, 
con una condición que es que en lo ur-
bano el avalúo fiscal no puede superar 
los 25 millones de pesos y en lo rural el 
avalúo fiscal no puede superar los 50 
millones de pesos. En esos casos entra 
el Ministerio de Bienes Nacionales y 
hace toda la gestión, con los aboga-
dos, los topógrafos, los geógrafos que 
van a medir los terrenos que finalmen-
te obtenga el ansiado título de dominio. 
Hay personas que vivían en latifundio 
por 30 o 40 años y que con esta norma 
pueden ser los dueños de sus terrenos 
y pueden heredar. 

 
¿El título de dominio es lo único 

que certifica la posesión de un te-
rreno? 

un subsidio, ni acceso a inversiones 
del Estado. Y la mejor forma es la pre-
vención, si pudiera dar una recomen-
dación, es que ante la posibilidad de 
comprar un terreno, lo primero es 
acercarse a la Dirección de Obras Mu-
nicipales para certificar si ese terreno 
es una propiedad o sólo son los dere-
chos,  y eso nunca va a poder consti-
tuirlo en un rol bajo el Conservador de 
Bienes Raíces. Muchas veces hay en-
gaño, se dice vamos a firmar ante no-
tario, porque si es ante notario usted 
va a tener su propiedad, eso es falso. 
El notario certifica la firma, pero no 
certifica la propiedad, el único que lo 
hace en Chile es el Conservador de 
Bienes Raíces y para poder constituir 
esa propiedad tiene que tener un rol 
propio, y tiene que estar de acuerdo 
a las condiciones del Plan Regulador. 
Por ejemplo, nadie nunca va a poder 
regularizar un terreno que está en zo-
nas inundables o en zonas propensas 
de la línea de alta marea de tsunami. 

La principal labor que tenemos 
como ministerio es la fiscalización y la 
información, las personas ante duda 
de lo que están comprando es propie-
dad o derechos que son porcentajes de 
la propiedad, puede acudir a la Direc-
ción de Obras Municipales a pedir un 
certificado o pedir directamente en 
nuestras oficinas nosotros tenemos 
catastros de todo el territorio nacional, 
basta con concurrir con tener la direc-
ción, con traer el rol que supuesta-
mente le están diciendo, nosotros en 
un minuto vamos a saber si le están 
vendido derechos o la propiedad cons-
titutiva de los que va a comprar.  

 
¿Qué puede contarnos acerca 

de los avances de la recuperación 
de terrenos? 

A nivel nacional hicimos un catas-
tro que permite, primero identificar 
los terrenos, en una coordinación del 
Ministerio de Bienes Nacionales, el 
Ministerio de Defensa, las delegacio-
nes regionales. Hicimos el primer ca-
tastro y estamos en una mesa consti-
tuida, además de los dos ministerios, 
con el ministerio de vivienda coordi-
nando que estos terrenos no sola-
mente existan, sino que también ten-
gan las condiciones básica para poder 
albergar ciudadanía, no tienen nin-
gún sentido que exista un terreno del 
Ejército ubicado en la cota 3 mil, sien-
do que nunca vamos a poder llevar 
agua, ni alcantarillado, ni colegios, 
no tiene ningún sentido. Pero hay 
otros que sí se están estudiando para 
que aporten al Plan Nacional de 
Emergencia Habitacional. 

Es súper acotado el radio de búsque-
da de estos terrenos, pero sí podemos 
dar seguridad que hemos tenido una 
muy buena recepción de parte del Ejér-
cito y las otras ramas de las Fuerzas Ar-
madas. Creo que en esta región va-
mos a ir más rápido, somos optimistas.

sión efectiva, o que están viviendo un 
grupo de hermanos, pero no están 
claros los límites, todas esas cosas ya 
las estamos trabajando. De modo que 
nos permita, cuando comience el pro-
ceso de reconstrucción vivienda de-
finitiva, que la posesión de la tierra no 
sea un obstáculo este es el principal 
objetivo que tenemos en la región en 
lo relativo a los incendios. 

 
¿Cómo ha sido hasta el momen-

to la respuesta de la ciudadanía, 
han consultado? ¿Cuál sería el lla-
mado a la población? 

Las posibilidades de nosotros en-
contrar casos espontáneamente son 
muy bajas, por lo tanto es clave la co-
ordinación que tenemos con la muni-
cipalidades y hemos tenido buen res-
puesta. Se hizo una Ficha FIBE que es 
un primer catastro y a partir de esa in-
formación ya estamos levantando ca-
sos para tener la certeza de su condi-
ción. Por ejemplo, una persona que 
tiene un hermano y que nunca se hizo 
posesión efectiva, ahí necesitamos 
actuar nosotros. Por lo tanto, la reco-
mendación a la ciudadanía es acer-
carse al municipio o a la ventanilla 
única de las oficinas en Concepción. 
Los vamos a atender con una deferen-
cia. Hay un tratamiento especial, no 
por discriminar, sino porque son per-
sonas que lo perdieron todo y necesi-
tamos andar más rápido para su vi-
vienda definitiva. 

 
¿Cuál es la cifra de títulos de do-

minio que se han entregado por 
los incendios? 

Estamos recién comenzando, en 
la comuna de Nacimiento se entre-
garon 5 títulos a personas afectadas 
por incendios y ahora en la comu-
na de Tomé 2 títulos.  

El trabajo más fuerte es iniciar las 
tramitaciones de hacerlo en ocho 
meses. Se han iniciado 188 que ya 
están trámite en algún proceso de 
personas directamente afectadas 
por los incendios. 

El número a llegar, de acuerdo a 
las fichas FIBE que es la que hizo el 
catastro, son al rededor de mil ca-
sos en la región ya ingresaron al re-
dedor de 188.  

 
¿Puede contarnos más acer-

ca de la acción de Bienes Nacio-
nales en casos distintos al de los 
incendios? 

Este ministerio es bien invisible, 
muchas veces aquí iniciamos los trá-
mites, pero cuando se inaugura el 
hospital, nunca nos invitan. Lo que 
nosotros hacemos es una ley espe-
cial que permite regularizar territo-
rios privados, pero que por circuns-
tancias, la persona no pudo tener su 
título de dominio. El típico ejemplo, es 
el del padre que tenía un terreno gran-
de que falleció y hereda, pero nunca 
se ha hecho la posesión efectiva que 
permite hacer la herencia en esos ca-
sos siempre entramos. 
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de títulos de dominio de 
afectados por los incendios 
ya han iniciado en la Región 
del Biobío.

tramitaciones 
188

FRASE

“La recomendación a la 
ciudadanía es acercarse al 
municipio o a la ventanilla única 
de las oficinas en Concepción”

“Hay verdaderas mafias que 
juegan con la ilusión de las 
personas que cobran carísimo 
por hacer las carpetas y en el 
ministerio no cobramos ningún 
peso por ello”

“La importancia de tener un 
título de dominio, primero es lo 
afectivo y lo simbólico de: tener 
dónde caer muerto, como nos 
dicen desde niños”

FOTO: PAUL PLAZA

ENTREGA DE TÍTULOS de dominio hizo el subsecretario en visita a la Región del Biobío, son  momentos de 
gran emoción. 

La importancia de tener un título 
de dominio, primero es lo afectivo y lo 
simbólico de: tener dónde caer muer-
to, como nos dicen desde niños. Pero 
además uno puede optar a otros sub-
sidios del Estado, por ejemplo el de 
autoconstrucción de viviendas en que 
usted tiene el terreno. 

O por ejemplo en agricultura, hay 
recursos de la Comisión Nacional de 
Riego que permite tecnificar el riego 
por goteo, mejorar los sistemas de 
conexión de aguas, hacer embalse de 
almacenamiento, es muy importante 
la regularización. 

 
¿Cómo se aplica la perspectiva 

de género en la regularización de 
terrenos? 

Cuando se crea la ley que permite 
la regularización de terrenos, las per-
sonas al casarse en Sociedad Conyu-
gal, esa la administra el hombre que 
es claramente una condición bien 
machista. Pero cuando se hace la ley 
que permite regularizar,  cuando 
quien regulariza es la mujer la propie-
dad no va a la Sociedad Conyugal, va 
directamente al patrimonio privado 
fuera de la sociedad, es de la mujer. 
Porque tiene mucho sentido, está sú-
per comprobado que ante el término 
de sociedad la que termina adminis-
trando la casa, los hijos, es la mujer no 
el hombre y que tenga la seguridad 
que no le van partir por la mitad la 
casa, es una súper buena noticia.  

 
A parte de abogados que cobran 

por un trámite que se hace direc-
tamente con el ministerio, ¿En qué 
tipo de engaños puede caer una 
personas al no conocer sobre estos 
trámites? 

Otro problema que hemos tenido 
bastante en la región, son los famosos 
loteo brujos. El loteo irregular, ter-
mina en que nunca vas a ser dueño de 
la propiedad, nunca vas a poder tener 
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DR. RICARDO FIGUEROA EXPLICA SOBRE LA NECESIDAD DE PROTEGER ESOS ESPACIOS

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

A pesar de ser un Sitio Prioritario 
para la Conservación de la Biodiver-
sidad desde 2019, el humedal Vas-
co da Gama está lejos de contar con 
un resguardo acorde a su estatus. 

Este sistema acuático ha estado 
sometido a una presión perma-
nente desde distintos frentes, 
como la urbanización en zonas 
aledañas o su uso para la disposi-
ción de residuos. 

El desamparo de estos ambien-
tes es, según el académico de la 

“Es pérdida de capital ambiental”: experto 
del Centro Eula y daño a los humedales
Investigador del Centro de Ciencias Ambientales, Ricardo Figueroa, manifiesta su preocupación por lo que 
califica un desinterés por esos sistemas, y la lentitud para tramitar la protección que otorga la Ley 12.202.

tio prioritario y que fue presentado 
para ser reconocido como humedal 
urbano, y que ya pasó el trámite de 
admisibilidad, continuarán bajo 
presión”, agrega. 

El humedal ha sido un punto de 
compra de residuos por más de diez 
años, negocio desarrollado por una 
persona que se tomó parte del terre-
no (de propiedad de un conjunto de 
empresas) y que se hizo pública-
mente visible por la sanción que re-
cibió hace unos días.  

La superintendencia de Me-
dioambiente determinó prohibir la 

recepción de desechos en el lugar, 
además de exigir un plan para el 
retiro del material en el plazo de 
dos semanas. 

De acuerdo al Dr. Figueroa, lo que 
pasa con el humedal es resultado de 
la falta de la implementación de los 
instrumentos que regulan lo que se 
puede hacer o no en zonas bajo me-
didas de protección. 

“Para que estos lugares estén real-
mente protegidos tiene que haber 
un acuerdo de todas las partes y 
eso se hace a través de los planes de 
gestión o de manejo”, asevera el 

FOTO: ARCHIVO

Facultad de Ciencias Ambienta-
les, Ricardo Figueroa Jara, una 
constante, porque pese a los avan-
ces en la institucionalidad ambien-
tal y normativas específicas, en 
muchos casos “prevalece la pro-
piedad privada”, por sobre el valor 
que estos sitios tienen para la con-
servación de la biodiversidad y la 
provisión de servicios ecosistémi-
cos que benefician a las personas. 

“Mientras esto sea así, lamenta-
blemente muchos de estos espa-
cios, como el humedal Vasco da 
Gama, que ya ha sido declarado si-
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El Gobierno Regional del Biobío 
realizó la entrega oficial de 10 camas 
UPC Covid-19 para el Hospital Ra-
fael Avaria, dependiente del Servicio 
de Salud Arauco. Junto con ello,  se 
concretó la firma de convenios para 
el traspaso de recursos por $1.894 
millones, para concretar una serie de 
iniciativas anheladas en la comuna. 

La entrega de los catres clínicos, 
destinados a la Unidad de Pacien-
te Crítico del citado recinto hospi-
talario, fue posible gracias al fi-
nanciamiento del Gobierno Re-
gional del Biobío (Gore) y que 
alcanza los $189 millones 782 mil. 
Las camas tienen una capacidad 
de carga de 240 kg y están dotadas 
de un sistema hidráulico, rodable, 
con altura variable, según las ca-
racterísticas de cada usuario.    

El Gobernador Regional dijo 
que si bien el Covid-19 no ha ter-

minado y ha pasado a ser una en-
fermedad regular, lo más impor-
tante es que todos los estableci-
mientos hospitalarios necesitan 
este tipo de equipamiento. “Hay 
muchas otras enfermedades que 
perjudican a las personas (…) Es 
importantísimo colaborar a través 
de estas 10 camas que se han en-
tregado”, manifestó Díaz.. 

En tanto, la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos, destacó 
“que la mejora en la atención en el 
Hospital de Curanilahue, para noso-
tros, no solo afecta a la comuna, sino 
también en Arauco. Nosotros tene-
mos un hospital que permite la aten-
ción de 145 mil habitantes en la pro-
vincia, lo que permite que muchos 
de ellos no tengan que ser traslada-
dos a Concepción lo que repercute 
en las familias e impide, por ejemplo, 
problemas viales”.

FOTO: UDEC

también investigador de los cen-
tros Eula y de Recursos Hídricos 
para la Agricultura y la Minería 
(Crhiam).  Y en Vasco da Gama, ese 
plan no existe. 

“Lo que pasa es que en Chile so-
mos muy buenos para declarar 
áreas protegidas,  tener sitios prio-
ritarios o parques marinos, pero si 
no tienen un plan de protección 
adecuado esa declaración es letra 
muerta”, comenta. 

El  ejemplo más claro, para el 
académico, es la Península de 
Hualpén,  declarada Santuario de 
la Naturaleza en 1976. “Todos los 
días hay intervenciones, se cortan 
árboles, se instalan proyectos in-
mobiliarios (…) Es un santuario, 
pero el plan de gestión que existe 
hace unos siete años no ha sido 
aprobado por el Consejo de Monu-
mentos Nacionales y si no se 
aprueba no existe”, señala. 

Dadas las condiciones actuales 
-apunta el académico- que el hu-
medal Vasco da Gama sea un sitio 
prioritario “en la práctica no es 
nada; sí es importante para la pro-
tección de diversidad, pero eso no 
significa que se estén tomando me-
didas para protegerlo”. 

La situación sería mejor -acota- si 
este sistema contara con el reco-
nocimiento como humedal urba-
no, de acuerdo a la Ley 21.202, en vi-
gencia desde enero de 2020. 

“Así se avanzaría algo, en el senti-
do de que cualquier proyecto que se 
quiera desarrollar ahí tiene que en-
trar a evaluación de impacto am-

turan gases de efecto invernadero y 
procesan materia orgánica. Cum-
plen un montón de funciones rele-
vantes para la humanidad más allá 
de la conservación de la biodiversi-
dad”, puntualiza Figueroa. 

 
Pérdida de capital 

Según Ricardo Figueroa, el daño 
que sufren los humedales se tradu-
ce en una “pérdida de capital am-
biental” que, tarde o temprano, afec-
tará a la población. 

“Nos olvidamos de muchas co-
sas: para el terremoto de 2010 todo 
el mundo andaba buscando agua y 
fueron a las lagunas, que están su-
per eutrofizadas, a sacar agua. Esos 
sistemas están ahí, a nuestra dispo-
sición, pero eso significa darle un 
uso adecuado y controlado, porque 
cuando los necesitamos deben es-
tar disponibles en las condiciones 
de calidad adecuadas y eso no está 
ocurriendo”. 

Por otro lado, agrega, que estos 
sitios tienen además un valor re-
creativo y formativo. “Estamos vi-
viendo una crisis y si queremos 
una generación mejor, tenemos 
que tener espacios para la educa-
ción y éstos son buenos lugares 
para ello”, asevera. 

Más allá de Vasco da Gama, Fi-
gueroa manifiesta su preocupación 
por lo que califica una actitud de de-
sinterés por los humedales en el 
Concepción Metropolitano. 

DR. RICARDO FIGUEROA explicó importancia medioambiental de los humedales en el Gran Concepción.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gobierno Regional entrega  
diez catres clínicos al  
Hospital de Curanilahue

OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sensible 
fallecimiento del académico del Departa-
mento de Fisicoquímica de la Universidad 
de Concepción,  
 

DR. EDUARDO  
DELGADO RAMÍREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar un fuerte abrazo y las más 
sentidas condolencias a nuestra colega, 
Dra. Gina Pecchi Sánchez, quien hoy en-
frenta el dolor por la partida de su esposo. 
Nuestro pésame también para la familia, 
amistades y comunidad de la Facultad de 
Ciencias Químicas de nuestra Universi-
dad. 
Los funerales del Dr. Delgado se llevarán a 
cabo hoy lunes 17 de abril, en el Cemente-
rio Parque San Pedro, luego de un oficio 
religioso que se realizará a las 12:30 hrs. en 
la Parroquia San Agustín. 
 
Vicerrectora 
Universidad de Concepción

Con profundo pesar, lamentamos comu-
nicar el sensible fallecimiento del acadé-
mico del Departamento de Fisicoquímica 
de la Universidad de Concepción,  
 

DR. EDUARDO  
DELGADO RAMÍREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Dr. Eduardo Delgado Ramírez (Q.E.P.D.) 
Expresamos nuestras sentidas condolen-
cias a su esposa, Dra. Gina Pecchi Sán-
chez, también académica de nuestra Casa 
de Estudios. Compartimos el dolor de su 
familia, amistades y, de modo  particular, 
de quienes forman parte de la Facultad de 
Ciencias Químicas, quienes despiden hoy 
a un integrante de su comunidad. 
Los funerales del Dr. Delgado se realizarán 
hoy lunes 17 de abril, en el Cementerio 
Parque San Pedro, luego de un oficio reli-
gioso a efectuarse a las 12:30 hrs., en la Pa-
rroquia San Agustín. 
 
Rector 
Universidad de Concepción

biental.  Pero sigue faltando el plan 
de gestión”, acota. 

Mientras no exista ese instrumen-
to, los daños siguen avanzando no 
solo sobre Vasco da Gama, porque 
“no estamos hablando de un hu-
medal aislado”, dice el Dr. Figueroa. 

El académico recuerda que es 
parte de un sistema mayor, junto 
con los humedales Rocuant, Anda-
lién, Paicaví y Tucapel Bajo, recono-
cido en su totalidad como Sitio de 
Conservación hace cuatro años. 

Es un gran humedal que ha sido 
fragmentado y sobre el que se han 
establecido poblaciones e infraes-
tructura, con áreas que se siguen re-
llenando y zonas inundables reem-
plazadas por canales y tuberías, ig-
norando su rol en el ecosistema. 

Los humedales e caracterizan 
por ser áreas saturadas de agua —
dulce, salada o salobre, de forma 
permanente o temporal— que dan 
vida a una flora  bien específica 
que permite la vida de muchas es-
pecies  y, como advierte el Dr. Fi-
gueroa,  actúan como una suerte 
de “riñones”, por las funciones que 
cumplen en los ciclos hidrológi-
cos y biogeoquímicos. 

“Purifican el agua y la proveen, y 
no solo eso, son espacios donde el 
agua puede penetrar y alimentar 
las napas subterráneas, muy im-
portante hoy cuando hablamos de 
falta de recursos hídricos. Esa es la 
gran ventaja de los humedales. Solo 
esas dos funciones ya son bastante 
relevantes para el hombre.  Pero 
hay que agregar que también cap-
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Colores y reciclaje: 
animales gigantes se 
tomaron el Parque Ecuador

PARA GENERAR CONCIENCIA SOBRE LA CONTAMINACIÓN

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tres esculturas hechas con 
material reciclado se 
transformaron en un verdadero 
atractivo para las personas que 
visitaron el lugar.  La iniciativa, 
financiada con capital privado, 
estuvo a cargo del equipo de 
Hecho en Casa.

PINGÜINO DE 
HUMBOLDT habita 

desde las aguas del 
Ecuador hasta la isla de 

Chiloé.

EL HUEMUL  es 
uno de los 
representantes de 
la fauna nacional 
que se encuentra 
en peligro de 
extinción.

PLÁSTICO 
REUTILIZADO fue el 
material ocupado para 
revestir las figuras 
metálicas.

EL ZORRO CULPEO, debido a la contaminación, ha llegado 
a habitar lugares inhóspitos. 
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AYUDAS PARA RECUPERACIÓN DE ECONOMÍA DE SUBSISTENCIA

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

A partir de esta semana comien-
za la entrega del bono para agricul-
tores afectados por los recientes in-
cendios forestales.   

Se trata del pago para la recupe-
ración de productores de econo-
mía de subsistencia, personas que 
cultivaban para su autoconsumo y 
que recibirán $1 millón. 

Así lo anunció la Seremi de Agri-
cultura de la Región del Biobío, 
Pamela Yáñez, quien destacó que 
los beneficiados serán tanto para 
usuarios del Instituto de Desarro-
llo Agropecuario (Indap) y Fondo 
de Solidaridad e Inversión Social 
(Fosis). 

 “El catastro indica que son 4 mil 
605 agricultores con afectación en 
la Región, los que están siendo filtra-
dos porque tenemos que ser súper 
responsables en quienes van a reci-
bir los apoyos”, indicó la seremi a 
propósito que tras este proceso se 
determinará la cantidad de perso-
nas que recibirán el aporte.   

 
Región más afectada 

Los más de 4 mil agricultores 
afectados dejan al Biobío como la 
región con más perjudicados en el 
área silvoagropecuaria, con motivo 
de los siniestros.  

Ante esto, Yáñez aseguró que 
“desde el minuto uno hemos estado 
en los distintos territorios afecta-
dos. A través de los municipios po-
demos extender nuestro trabajo y 
hemos estado en contacto con to-
dos los ejes que están relacionados 
a nuestra cartera”. 

Dicha ayuda económica es uno 
de los beneficios estipulados por 
Indap dentro del eje de reactiva-
ción productiva, que se enmarca 
en el Plan de Reconstrucción del 
Gobierno hacia las regiones de Ñu-
ble, Biobío y La Araucanía, que 
contempla un total de $68 mil 862 
millones. Su modalidad de entre-
ga será a través de transferencia 
electrónica a las cuentas que se 
estimen convenientes. 

Otros ítems en aquel ámbito tie-
nen que ver con un bono de $3 mi-
llones para la recuperación pro-
ductiva para pequeños agriculto-

Biobío es la región con más agricultores 
afectados por los incendios forestales
Durante esta semana comenzará la entrega de bonos. Según los reportes del Ministerio de Agricultura 
la zona registra más de 4 mil productores damnificados. 

res; un subsidio de hasta $10 
millones para recuperación de ca-
pital de trabajo, activos fijos e in-
fraestructura, para MiPyMes y co-
operativas; más la recuperación 
de suelos degradados, producción 
pecuaria y sistemas de riego.   

Asimismo, Indap anunció la con-
donación de créditos con cuotas 
con vencimiento en 2023 y un nue-
vo crédito de Reimpulso Producti-
vo. La seremi Pamela Yáñez explicó 
que “se abre la posibilidad de faci-
litar créditos y una tasa de interés 
que será baja para los agricultores 
que quieran recuperar rápidamen-
te su sistema productivo”. 

 
Apicultura 

El rubro económico de la miel es 
uno de los que se vio golpeados por 

la emergencia y que se verá benefi-
ciado por las políticas del Gobierno. 
Misael Cuevas, presidente de la Fe-
deración Red Apícola Nacional, 
contó que actualmente se encuen-
tran afrontando la labor alimenta-
ria de las abejas tras la etapa más 
dura de lo acontecido en el verano. 

“Hemos tenido apoyo tanto pú-
blico como privado para eso, por-
que conlleva alimentación artifi-
cial, sobre todo. Lo segundo son las 
conversaciones en las que estamos 
con Conaf para ver las estrategias 
para reponer la forestación con 
plantas de aptitud apícola. Espera-
mos a partir de mayo o junio ir im-
plementando estrategias más con-
cretas. Con Indap hemos estado 
conversando respecto a la recupe-
ración de infraestructura producti-

va. Seguimos haciendo acompaña-
miento a este proceso con nuestros 
líderes locales, quienes asumen ta-
reas específicas”, detalló. 

Debido al actual contexto, Cuevas 
adelantó que costará por lo menos 
tres años normalizar las produc-
ciones de miel, porque la oferta flo-
ral ya no es la misma.  

En ese sentido, el dirigente valo-
ró que “estamos muy bien coordina-
dos con la Dirección Nacional de In-
dap y también las regionales, así 
como con la Seremi de Agricultura, 
para que no quedemos fuera de es-
tas posibilidades de apoyo que nun-
ca van a llegar a lo que uno desea-
ría pero, de todas maneras, ayuda”.

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA
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INCLUIRÁ DIÁLOGOS Y UNA CONSULTA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno lanzó oficialmen-
te este viernes el proceso que sen-
tará las bases para una Política 
Nacional de Desarrollo Logístico 
Portuario para Chile, hoja de ruta 
que establecerá lineamientos 
concretos para la planificación 
de esta industria en las próximas 
décadas, permitiendo mejorar la 
eficiencia y relación de los puer-
tos con el entorno social y am-
biental, además de contribuir al 
desarrollo económico del país. 

Fueron los ministros de Trans-
portes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, y de Econo-
mía, Fomento y Turismo, Nicolás 
Grau, junto con la coordinadora 
general del Programa de Desa-
rrollo Logístico, Mariela Barquín, 
quienes detallaron los alcances 
de esta iniciativa que aunará las 
visiones de los diferentes actores 

Gobierno trabaja en 
una política nacional 
de Desarrollo 
Logístico Portuario
La iniciativa aunará visiones de los diferentes actores 
participantes del sector, tanto públicos como privados. Se 
organizará en 4 ejes estratégicos: institucionalidad y 
regulación; facilitación del desarrollo económico; 
planificación territorial, y modernización laboral.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

participantes del sector, tanto pú-
blicos como privados. 

“Los puertos y sus cadenas lo-
gísticas son herramientas indis-
pensables para el país, porque nos 
conectan con el mundo y entre 
nuestras regiones. Por ello, nece-
sitamos asegurar las condiciones 
para que este sector se desarrolle 
de manera eficiente y sostenible 
en el tiempo. Como Gobierno, es-
tamos conscientes de la impor-
tancia de esto y de que Chile man-
tenga su liderazgo en transporte 
marítimo en la región, por lo mis-
mo, este proceso nos permitirá 
enfrentar desafíos en materia de 
institucionalidad global portua-
ria; en la planificación de los puer-
tos; la organización de sus opera-
ciones; la relación con las ciuda-
des y el medio ambiente, y la 
mejora del trabajo portuario”, ma-
nifestó el titular del MTT. 

En la misma línea, el ministro 

Delitos que afectan al comercio crecieron 
38% durante el primer trimestre

 Durante el primer trimestre de este 
año, los delitos que impactan al co-
mercio han experimentado un aumen-
to del 38,2%, en comparación al mis-
mo periodo del año pasado. La cifra es 
la mayor alza trimestral en los últi-
mos cuatro años. Esto según un aná-
lisis llevado a cabo por ALTO para la 
Cámara Nacional de Comercio (CNC). 

“Los datos del primer trimestre 
van en línea con el alza que se viene 
registrando en los últimos meses en 
el sector. Sin ir más lejos, al cierre de 
2022, los delitos que afectaron al co-
mercio también subieron 38% en 
comparación a los 12 meses del año 
anterior. En esa misma línea, junto 
con una mayor cantidad de eventos, 

también hemos podido detectar una 
mayor violencia en los delitos que se 
cometen contra el sector”, explicó 
Eduardo Hernández, gerente Legal y 
Compliance de ALTO. 

El experto explicó que la compañía 
analizó los delitos que afectaron a 
Centros Comerciales, Logística, Ser-
vicios y Telecomunicaciones, Peque-
ño y Mediano Comercio, Grandes 
tiendas y Supermercados, y que fue-
ron estos tres últimos sectores los 
que vivieron la mayor alza intera-
nual este primer trimestre de 2023. 
En concreto, los delitos contra el pe-
queño y mediano comercio subie-
ron 158,9%, las grandes tiendas 56,3% 
y los supermercados 23,4%.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Estudiantes de Telecomunicaciones 
UdeC fueron premiados por Huawei

El pasado miércoles se realizó la ce-
remonia de premiación para los estu-
diantes Vicente Soto, Felipe Tapia y Juan 
Pablo Lizardi y el profesor de Ingeniería 
Civil en Telecomunicaciones Gabriel 
Saavedra, que participaron en Huawei 
ICT Competition. El equipo, que com-
pitió en el área de Cloud Computing, lo-
gró posicionarse en el tercer lugar de la 
fase nacional de la competencia. 

Durante la ceremonia de premiación, 
los estudiantes y el profesor recibieron 
reconocimientos y felicitaciones por 
parte de las autoridades académicas y 

de Huawei. Además, se destacó la cali-
dad de la formación académica de la 
universidad, que se refleja en los logros 
obtenidos por sus estudiantes en com-
petencias de alto nivel. 

“De parte de la carrera felicitamos al 
equipo por participar, por su esfuerzo, 
por darse el tiempo de estar fuera de la 
jornada académica haciendo esto que 
solamente depende de la capacidad 
de ustedes y de la motivación que tie-
nen para seguir aprendiendo a ser me-
jor”, mencionó a los estudiante el Jefe 
de Carrera, Sebastián Godoy.

FOTO: FACULTAD DE INGENIERÍAO 

Grau expresó que “estamos muy 
contentos de comenzar el proce-
so para esta política que es funda-
mental para el país. Chile está lle-
no de oportunidades y enfrenta 
este desafío de una transición ha-
cia una economía carbono neu-
tral con especiales oportunida-
des y ventajas. Nosotros produci-
mos cobre, producimos litio, 
estamos empezando nuestro pro-
ceso de producción de hidrógeno 
verde y para que el país logre sa-
car el máximo provecho de estas 
oportunidades, es clave construir 
un plan, construir una política, 
que sea compartida por los distin-
tos actores y que nos permita te-
ner una hoja de ruta que, al ser 
compartida, nos dé estabilidad 
en la política portuaria en el lar-
go plazo”.

OPINIONES
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Este viernes, la UdeC se 
medirá con Osorno y su 
escolta Leones chocará con 
Español de Talca.

Volverán a ver  
acción el viernes

Explotó en el segundo 
cuarto y ahogó  a la UC

La UdeC recobró el ánimo a 
tope tras superar claramente a 
Leones el viernes y debía derrotar 
a Universidad Católica para con-
firmarse como líder de la Liga Na-
cional de Básquetbol, incluso con 
un partido menos que los de Quil-
pué. Y los de Cipriano Núñez de-
moraron en entrar en calor hasta 
que lograron una imponente ra-
cha en los últimos cuatro minutos 
del segundo cuarto y no volvieron 
a mirar para atrás. Fue 91-62. El 
Campanil ya tiene 38 puntos, en 
lo más alto de la tabla. 

El comienzo fue al ritmo de Je-
rry Evans, que cargó inicialmen-
te con la ofensiva de un equipo 
que comenzó con Sebastián Ca-
rrasco y Diego Silva como titula-
res. Este último embocó un par de 
triples en el arranque, que daban 
aire al dueño de casa. 

Pero los cruzados tomaron con-
fianza y, de la mano de Damiano-
vic y Payton-Clottey se acercaron 
peligrosamente en el marcador y 
llegaron a estar a un punto de dis-
tancia, muy cerca del descanso 
del entretiempo. Ahí fue cuando 
apareció lo mejor del ganador, 
con presencia importante de 
Eduardo Marechal, Lino Sáez y 
Eugenio Luzcando. Ya no todo pa-
saba por Evans, todos estaban 
acertando al aro.   

La distancia pasó rápidamente 
de uno a catorce puntos de dife-
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rencia, cifra absolutamente irre-
montable contra una UdeC que, 
incluso en sus momentos de me-
nos luces, se veía sólido a la defen-
siva. A su adversario le costaba 
cada vez más en ataque y ahí tam-
bién se hizo sentir el ingreso de 
Carlos Milano, mientras “Lalo” 
Marechal seguía tomando bue-
nos tiros y decisiones. 

El último cuarto fue con Rivera, 
Domínguez y Sáez en cancha, 
pero pese al descanso de algunas  
piezas claves, estaba claro que el 
forastero ya había tirado la toalla. 
Tanto que la diferencia llegó a ser 
de casi 30 puntos y con la UC lo-
grando apenas 29 en toda la se-
gunda parte. Defensiva brutal del 
cuadro de Cipriano. 

Las manos más efectivas del 
vencedor fueron Evans, con 25 
puntos, Diego Silva con 14, Carlos 
Milano con 13 y Marechal termi-
nó con 11. Luzcando y Carrasco, 
en tanto, se combinaron para 16 
asistencias, más que todo el equi-
po rival.

MASIVA ACTIVIDAD EN EL PARQUE BICENTENARIO

Estamos a mediados de abril y el 
sol todavía quiere ver gente correr. 
El Parque Bicentenario y sus alrede-
dores se tiñó ayer de verde con esta 
nueva Corrida Milo que tuvo cerca 
de 10 mil inscritos. Niños de entre 
7 y 18 años, los más pequeños jun-
to a sus padres, dieron vida a esta 
fiesta deportiva, la más masiva de 
nuestra zona en esta época del año. 
Hubo juegos, premios, poleras gra-
tis, sorteos, baile y un hermoso lla-
mado a correr en familia. 

María Cristina Yoma, marketing 
manager de Milo, comentó que “el 
año pasado tuvimos una mala pasa-
da con un aluvión de lluvia, pero 
aún así Concepción no arrugó y lle-
gó en masa. Esta vez tocó un clima 
exquisito y trajimos juegos de fút-
bol, básquetbol, taca taca, estampa-
dos de polera y cosas nuevas. El de-
porte es relevante para ser buena 
persona y unir a la familia”. 

De esta fiesta deportiva, agregó 
que “el año pasado todavía tenía-
mos que hacer cosas con mascari-
lla y lo de ahora es distinto, con una 
altísima convocatoria y ayudando a 
derrotar el sedentarismo, el sobre-
peso y apoyando el deporte en una 
actividad gratuita”. 

Primero se corrieron los 3 kilóme-
tros para los más pequeños. Matías 
Gallegos, de 8 años vino de Hualpén 
y comentó que “siempre quise par-
ticipar y con la pandemia nos per-
dimos muchas de estas cosas. Es 
mi primera vez corriendo y no pen-
sé que vendría tanta gente. Acá pue-
den correr todos, cada uno sabe 
cómo le viene mejor”. 

La final de 5 kilómetros fue elec-

Amaneció el cielo   
verde y abajo solo 
sonrisas de niños
Corrida Milo cierra estos últimos días de sol como el evento 
pedestre más masivo en la zona, con pequeños desde 7 años y 
sus entusiastas padres. Una fiesta, una invitación al deporte.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

trizante con Julio Gutiérrez, de 16 
años, superando por muy poco a 
Julio Espinoza. El ganador, de Trail 
Runner Chillán, expresó que “fue 
un remate donde tuve que aguantar 
apretando los dientes, vinimos toda 
la parte final codo a codo, y esperan-
do que no me agarrara. Fue una 
buena carrera de los dos. Este tipo 
de eventos ayuda a crecer en el de-
porte y uno también empezó así, 
con 8 o 9 años, corriendo por prime-
ra vez y soñando que podíamos ser 
atletas. Es lindo ver eso”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Decidieron arrancar en 
Concepción, pero la corrida 
Milo sigue en Santiago 
(mayo) y luego Osorno.

El tour Milo 
sigue su curso

Este fin de semana comenzó  el Prepaname-
ricano de Remo con las etapas clasificatorias 
en la Laguna Grande de San Pedro de la Paz, 
pero hoy ya parte la acción fuerte y definición 
de cupos para Santiago 2023.  

Desde temprano se correrán las regatas de 
semifinales y las primeras finales del evento 
que da boletos al Panamericano de octubre. 
Esta mañana serán protagonistas varias figu-
ras del Bío Bío y la entrada es gratuita.

Remo entra en aguas profundas y define boletos
FOTO: PHOTOSPORT AGENCY

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L
os índices de sedentaris-
mo y obesidad en Chile 
son malos hace mucho 
tiempo. Por ello, en 2011, 
en el primer gobierno de 

Sebastián Piñera, se impulsó el 
programa Elige Vivir Sano, con el 
fin de estimular los hábitos saluda-
bles y el ejercicio físico en la pobla-
ción. Pretendía ser similar al pro-
grama estadounidense “Let’s 
Move!”, creado por Michelle Oba-
ma en 2010. 

Dentro de su desarrollo, generó 
instancias con eventos al aire libre, 
principalmente en verano y apun-
tando a la actividad física en fami-
lia. Y con el tiempo, también apun-
tó a infraestructura, con las Plazas 
Elige Vivir Sano -en la Región hay 
tres, en San Pedro de la Paz, Tomé y 
Arauco- y con su propuesta más 
ambiciosa, anunciada en enero de 
2020: la construcción de 30 centros 
deportivos, al menos uno en cada 
Región del país, que estarían dispo-
nibles para la comunidad de la loca-
lidad donde se emplazaran. En ese 
momento, se dijo que la meta era te-
nerlos todos listos en 2022. 

Como parte de este programa de 
centros, el área de Infraestructura 
del Ministerio del Deporte desarro-
lló seis prototipos de centros Elige 
Vivir Sano: XS, S, M, L, XL y piscina. 
La arquitectura modular del recin-
to XL permitiría adaptarlos a distin-
tas disciplinas para los Juegos Pan-
americanos y Parapanamericanos 
de Santiago 2023, en aspectos téc-
nicos y de capacidad de público. 

En el listado, a nivel regional, figu-
raba un proyecto en Cañete, con 
una piscina semiolímpica tempe-
rada que se emplazaría en el terre-
no municipal donde está el Comple-
jo La Granja. Con una superficie 
aproximada de 2.106 metros cua-
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Metropolitana (Independencia, San 
Ramón y Lo Espejo), en Caldera 
(Atacama) y Punta Arenas. ¿Qué 
pasará con el resto? ¿Hay intencio-
nes de continuar desarrollando es-
tas propuestas? 

 
Nula información 

Jorge Radonich, alcalde de Cañe-
te se refirió al origen del proyecto y 
el panorama actual. “Ese proyecto, 
que implicaba la construcción de 
una piscina temperada semi olím-
pica y techada, fue dado a conocer 
por el presidente de la república en 
ese momento, Sebastián Piñera. 
Para eso nos pidieron un terreno, a 
lo cual accedimos y entregamos un 
espacio. Después nos solicitaron 
mecánicas de suelo, las realizamos, 
y posteriormente se pidió rectificar 
la mecánica de suelo, para lo cual el 
IND, en ese tiempo, invirtió $8 mi-
llones para hacer una nueva evalua-
ción, aparte de los $6 millones que 

Escolar y UniversitarioTD
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PROYECTO SE ENCUENTRA EN PAUSA 

¿Qué pasó 
con los 
centros 
Elige Vivir 
Sano?

En 2011 comenzó este 
programa, que tenía como 

principal finalidad acercar a la 
ciudadanía al deporte, 

fomentando la vida sana y la 
alimentación saludable. Para 

cumplir con ese objetivo, 
además de actividades al aire 
libre y otro tipo de instancias, 

se crearon plazas activas y 
centros deportivos, y en enero 

de 2020 se dio a conocer el Plan 
Nacional de Centros Elige Vivir 

Sano, que esperaba concretar 
30 recintos, al menos uno en 

cada región del país, para fines 
de 2022. Sin embargo, hasta 

ahora se ha avanzado poco y 
nada. En la Región, iba a 

construirse uno en Cañete, y 
mientras su alcalde Jorge 

Radonich aseguró que hasta 
ahora “no tenemos ninguna 

información”, Andrea Saldaña, 
seremi del Deporte, afirmó que 

“no está completamente 
descartado”.

ASI LUCIRÍA POR 
FUERA EL Centro 
Elige Vivir Sano de 
Cañete.

drados, además incluía graderías, 
servicios higiénicos, área adminis-
trativa, camarines, bodegas, sala 
electrógena, sala de máquinas y un 
volumen de sala técnica de 181 me-
tros cuadrados. El costo estimado 
de su construcción era de $4.047 
millones y, además, la mantención 
anual de este tipo de recintos, de 
acuerdo a cifras del Mindep, bordea 
los $300 millones.  

Sin embargo, como ocurrió con la 
mayoría de los centros Elige Vivir 
Sano, todo se paralizó. El anuncio se 
hizo antes del comienzo de la pan-
demia, y la situación sanitaria sin 
dudas cambió las prioridades e hizo 
que recursos se redestinaran al área 
de la salud. Independiente de eso, 
no existe claridad respecto a si este 
programa, que está 100% asociado 
al segundo gobierno de Sebastián 
Piñera, se retomará en algún mo-
mento. Actualmente, se encuentran 
funcionando espacios en la Región 

Ricardo Carcamo U. 
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ya habíamos gastado”. 
Al respecto, añadió que “hasta 

ahí todo bien, pero no se alcanzó a 
hacer el recinto dentro del gobier-
no de Sebastián Piñera, quien había 
anunciado más de 20 en todo el 
país. Luego, hubo cambio de go-
bierno y pedí una audiencia con la 
ministra del Deporte. No me la die-
ron, me recibió la subsecretaria de 
Deportes, que me atendió cinco mi-
nutos y después me dejó con un 
funcionario que no tenía ningún 
poder de decisión. Hasta ahora, he-
mos preguntado muchísimo al res-
pecto, pero no hay información. 
Quedamos con un sueño incumpli-
do la verdad”. 

Sobre esa reunión con la subse-
cretaria, comentó que “me dijo que 
iba a ver el tema, pero la verdad 

dentro de poco. Ahí igual está la 
cancha de fútbol, la pista de patina-
je, la cancha de calistenia y una pis-
ta que queremos sumar pronto a 
este recinto. Esta piscina venía a 
unirse a esas instalaciones que so-
ñamos”. 

Pese a la falta de información, Ra-
donich afirmó que no pierden la es-
peranza que se pueda concretar el 
proyecto. “Estamos tratando de pe-
dir una audiencia con el nuevo mi-
nistro del Deporte, en quien tengo 
cifradas esperanzas que nos va a 
escuchar. Él va a comprender por 
qué estamos luchando tanto, pues 
no tenemos piscina y en periodos de 
mayor frío, del invierno, es impor-
tante sobre todo para nuestros 
adultos mayores”.  

 
No está descartado 

Desde la institucionalidad, An-
drea Saldaña, seremi del Deporte, 
comentó que el proyecto de Cañe-
te no está completamente descar-
tado, y también entregó detalles ge-
nerales respecto a la propuesta en 
general.  

“Hay que señalar con claridad 
que el proyecto de Cañete, para no-
sotros, no es algo que esté comple-
tamente descartado. Cuando asu-
mimos como Gobierno, los proyec-
tos de Centros Elige Vivir Sano que 
ya contaban con Recomendación 
Favorable (RS) por parte del Minis-
terio de Desarrollo Social continua-
ron con sus respectivas etapas. De 
los centros que quedaron pendien-
tes se estableció una lista de priori-
dades, que se está evaluando a nivel 
ministerial para su ejecución. Es 
probable, en ese contexto, que de-
sarrollemos una coordinación con 
el municipio para priorizar con cri-
terios regionales este proyecto y 
mantener así vigente la opción de 
ese centro deportivo”, afirmó.

noté que no tenía mucho interés 
en escucharme. Todo quedó ahí y 
como dije me dejó con un funciona-
rio que no tenía ningún poder de de-
cisión. Eso fue recién iniciado el ac-
tual gobierno…Quedamos con mu-
cha frustración, en ese momento 
llevé funcionarios de acá y personas 
que están muy relacionadas con el 
deporte que soñaban con esta in-
fraestructura. Acá no tenemos pis-
cina, y como era temperada y techa-
da permitiría tener actividad todo 
el año”. 

Por ello, Radonich aseguró que 
“no tengo ninguna información. 
Tratamos de tomar contacto con el 
área que tenía el proyecto, pero no 
lo hemos logrado. Ha sido comple-
jo y frustrante, pues era una espe-
ranza que teníamos como comuna 
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El costo de la mantención 
anual de un centro Elige Vivir 
Sano cuesta cerca de $300 
millones. 

Más allá de la 
construcción
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EL RECINTO PROYECTADO 
PARA Cañete tiene como 
principal infraestructura una 
piscina semi olímpica 
temperada. 

EN LA ZONA, 
DURANTE el 2020 y 

2021 se construyeron 
tres plazas Elige Vivir 
Sano: en Tomé ( foto), 

Arauco y San Pedro 
de la Paz. 

contar con una piscina así, para los 
adultos mayores y los niños espe-
cialmente (…) La inversión sería 
cercana a los cuatro mil millones de 
pesos, que iban a venir del IND, del 
ministerio del Deporte. En la última 
entrevista que tuve con la ministra 
del gobierno anterior, Cecilia Pé-
rez, había un acuerdo para el finan-
ciamiento. Y como dije antes, has-
ta ahora no tengo ninguna infor-
mación sobre el futuro del proyecto, 
a pesar de haber tenido una audien-
cia con la subsecretaria”.  

Además, el alcalde destacó que 
ese centro se iba a emplazar en un 
espacio de la comuna enfocado ne-
tamente en el deporte. “En el sector 
norte de la ciudad tenemos un com-
plejo deportivo, donde está el Poli-
deportivo que debería inaugurarse 

Entre el municipio de Cañete 
y el IND destinaron esa 
cantidad a estudios de 
mecánica de suelo para el 
centro proyectado para esa 
comuna.  

$14 millones 
invertidos
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P
or primera vez 
desde 2019, el de-
porte escolar co-
mienza su tempo-
rada con normali-

dad en cuanto a los tiempos y 
proyección de su calendario. Y 
en ese sentido, hace poco se 
oficializó un evento que, sin 
dudas, marca un precedente 
importante: la final nacional 
Sub 14 de los Juegos Deporti-
vos Escolares se llevará a cabo, 
con sus 11 disciplinas, en la 
Región, la primera quincena 
de septiembre. 

El evento es convocado por 
el ministerio del Deporte y el 
ministerio de Educación y or-
ganizado y ejecutados por el 
Instituto Nacional de Depor-
tes (IND), entidad que apor-
tará $1.200 millones. A ese 
monto, se sumarán $520 mi-
llones que hace unos días 
aprobó el Core. En cuanto a 
cómo se repartirán los 11 de-
portes, el detalle de las sedes 
es el siguiente: Los Ángeles 
tendrá el balonmano mascu-
lino y femenino; Santa Bárba-
ra el vóleibol masculino y fe-
menino; Arauco recibirá el 
tenis de mesa y el ciclismo; 
San Pedro de la Paz el bás-
quetbol; en Talcahuano se 
disputará el futsal y el judo, y 
en Concepción el ajedrez, 
básquetbol, atletismo y na-
tación. Se espera que, entre 
deportistas y demás inte-
grantes de las delegaciones, 
lleguen cerca de 3.300 perso-
nas de todo el país. 

Andrea Saldaña, seremi del 
Deporte, indicó que “estamos 
muy contentos y satisfechos. 
Este es un tremendo respaldo 
para lo que estamos desarro-
llando, y un gran desafío 
como Región. Es primera vez 
que se hace una final de los 
Juegos Escolares fuera  de la 
Región Metropolitana en la 
totalidad de las disciplinas, y 
contaremos con recursos que 
nos permitirán promover 
esta instancia, lo que ayuda a 
fomentar el deporte desde 
los establecimientos escola-
res. Este evento es una tre-
menda oportunidad”.  

Roberts Córdova, consejero 
regional y presidente de la Co-
misión de Deportes del Core, 
señaló que “esto sin duda vie-
ne a ayudar a mejorar la cali-
dad de vida de nuestros de-
portistas en la Región y tam-
bién de los participantes de 
los diferentes establecimien-
tos educacionales de todo el 
país que vendrán a los juegos”. 

Tras la aprobación de un aporte de $500 millones para su realización, que se suman a 
los $1.200 millones que entregará el IND, se oficializó que Biobío recibirá, en 
septiembre, las finales nacionales del evento, donde llegarán cerca de 3.200 personas 
en 11 disciplinas. Por su parte, Adicpa tuvo su primera asamblea, donde se presentó la 
nueva directiva, se entregaron los lineamientos para la temporada y se fijó una fecha 
para el inicio de su calendario 2023.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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Región tendrá fiesta en Juegos 
Escolares y Adicpa comenzará 
su actividad en mayo

EN 2022, LA REGIÓN 
ALBERGÓ tres finales 
nacionales de los 
Juegos Escolares. Uno 
de los deportes fue el 
básquetbol. 

tema fue la regularización de 
la directiva, de acuerdo a los 
nuevos estatutos. Luego, pre-
sentamos al nuevo coordina-
dor general y la forma de tra-
bajo para el 2023. La idea es 
partir las actividades en 
mayo. Se pidieron las diagno-
sis, donde cada colegio infor-
ma las disciplinas en que va a 
participar, las categorías y los 
espacios con los que cuentan 
en sus establecimientos para 
poder a disposición. Además, 
se mantiene el convenio con 
el IND en los deportes colec-

Adicpa, en mayo 
Por otra parte, también 

hubo avances en relación a 
Adicpa. El pasado martes, en 
el Kingston College, se efec-
tuó la primera asamblea, 
donde se empezó a planificar 
la temporada 2023. Marcelo 
Filippi, presidente de la enti-
dad, junto con confirmar que 
serán 28 los establecimientos 
que se mantienen en la aso-
ciación, entregó detalles de la 
proyección para este año.  

“Asistieron representantes 
de 19 colegios, y el primer 

alcanzamos a tener todo dis-
ponible en esa fecha. Para eso 
necesitamos tener la canti-
dad de alumnos que van a 
competir, lo que tendremos 
una vez que se nos entreguen 
las diagnosis, que debería ser 
dentro de esta semana. 

Además, junto con desta-
car que se mantendrán las 
mismas disciplinas de las úl-
timas temporadas, dijo que 
buscarán tener más activi-
dad en la gimnasia y el atletis-
mo. “Ese tipo de deportes or-
ganizan eventos. Torneos de 

tivos, pero igual se integran 
otras actividades propias de 
Adicpa que no se relacionan 
con las del IND”. 

Sobre si en esta primera 
etapa la actividad, en los de-
portes colectivos, estará liga-
da solo a los Juegos Deporti-
vos Escolares, Filippi aseguró 
que “lo estamos evaluando, 
ver cómo lo haremos en la 
práctica. Queremos ver la 
magnitud de lo que implican 
los compromisos con el IND, 
pues deben tener campeones 
ahora en junio. Hay que ver si 
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Serán parte de Adicpa 
para las diferentes 
actividades deportivas 
y culturales del 2023. 

colegios
28

atletismo, encuentros de 
gimnasia, y esas instancias 
hay que programarlas con 
mayor frecuencia. Pero igual 
hay un tema del costo que 
tiene cada actividad, que se 
debe revisar. Por otro lado, el 
coordinador general quiere 
generar, junto al IND, festi-
vales, actividades de distintos 
deportes en categoría Sub 12, 
y que tengan premios para 
los participantes”.  

Filippi igual destacó que 
“creo que se viene un año in-
teresante, porque la idea es 
generar mayor participación 
pero también estamos en un 
momento de transición, co-
menzando en la práctica en 
mayo. Igual, desde los rec-
tores hay un anhelo de cam-
bio importante, de generar 
más participación, pero fal-
ta evaluar económicamen-
te de qué estamos hablan-
do, qué significa eso. De re-
pente puede ser no sólo 
gestión. Por ejemplo, es muy 
importante que los colegios 
sean generosos con sus espa-
cios para poder practicar y 
generar campeonatos, en-
cuentros, partidos. Estamos 
todos comprometidos para 
que las cosas se hagan bien. 
Pienso que este año será de 
prueba, donde vamos a eva-
luar cuánto cuesta el hacer 
una liga más competitiva, 
para también saber hasta 
dónde podemos llegar”.  

Edgardo Jara, quien asu-
mió como coordinador ge-
neral de Adicpa, afirmó que 
“ya tenemos cierta claridad 
que hay un compromiso de 
los colegios de Adicpa para 
que se puedan llevar a cabo 

que tienen la infraestructura 
para llevar a cabo eventos de 
este tipo. Y en ese sentido, hay 
un compromiso de los recto-
res para ello. Se ha avanzado, 
y creemos que vamos a partir 
en la primera semana de 
mayo y no pararemos hasta fi-
nes de noviembre o la prime-
ra semana de diciembre”. 

Jara también se refirió a 
asumir el desafío de ser coor-
dinador general. “He tenido 
la suerte de haber trabajado 
todos estos años con Pedro 
Loayza (anterior coordinador 
general). Él de alguna forma li-
deró el equipo de los coordi-
nadores, traspasando infor-
mación, resolviendo proble-
mas en conjunto. Eso ayuda 
mucho, una línea de trabajo 
colaborativa donde se puede 
resolver lo que se presente. Es 
un desafío importante, pero 
por otro lado creemos que es 
una labor bien transversal, 
pues no soy nada si no se 
cuenta con el apoyo de los 
equipos de coordinadores 
para desarrollar las activida-
des deportivas y culturales”. 

las actividades deportivas y 
culturales que se realizaban 
antes de pandemia, volver a 
la normalidad y regularidad 
de ese periodo”. 

De la actividad proyectada, 
detalló que “el trabajo en este 
periodo con el IND, con los Jue-
gos Escolares, donde hay de-
portes colectivos y otros como 
el tenis de mesa o el atletismo, 
está muy presente. Eso siempre 
tiene un periodo de tiempo que 
es breve, y ahora con los Pan-
americanos 2023 las activida-
des se adelantan un poco, lo li-
gado al IND, o bien se congela-
rán por un tiempo otros 
eventos mientras se realice esta 
gran competencia internacio-
nal. Pero de forma paralela, te 
diría que a diferencia de otros 
años, como una forma de po-

der desarrollar actividades 
deportivas y también cultu-
rales, y no sólo con las discipli-
nas más reconocidas, como 
el fútbol, el basket, el voley o 
el balonmano, sino también 
en gimnasia y atletismo. Para 
eso, se necesita de la colabo-
ración de los establecimientos 
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EN EL KINGSTON 
College se llevó a 
cabo la primera 
asamblea del año de 
Adicpa. 

EN ADICPA, LA IDEA ES realizar más encuentros en algunas disciplinas que no han tenido 
una continuidad en las pasadas temporadas, como la gimnasia.

tenciar lo que es el objetivo de 
Adicpa, que es la parte forma-
tiva, se quieren establecer en-
cuentros y campeonatos que 
son de carácter formativo y 
permitan a los colegios que no 
están en el plano tan competi-
tivo en los Juegos Escolares”. 

Al respecto, agregó que “po-
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AGUSTINA ESCOBAR MELLADO, GIMNASTA

T
iene apenas 11 años, 
pero sus sueños son 
grandes, tan inmen-
sos que parecen no 
tener límites en un 

deporte que desde su tierna ni-
ñez, se quedó le quedó encar-
nado en el corazón.  

Agustina Escobar Mellado es 
alumna de sexto año en el Co-
legio San Ignacio de San Pedro 
de la Paz, lugar donde conoció 
y se enamoró de la gimnasia 
artística. Ni siquiera el breve 
paso de un año por la gimnasia 
rítmica, logró quitarle la pa-
sión que sintió cuando por pri-
mera vez se subió a un caballe-
te o cuando hizo su primera pi-
rueta sobre una colchoneta, 
para ella todo un logro.    

“Sinceramente, antes de en-
trar a gimnasia no sabía hacer 
nada de nada, ni siquiera la 
rueda o la posición invertida, 
no tenía equilibrio. Así es que  
se me hizo muy difícil al prin-
cipio, pero eso es lo bueno de 
mí, que no me rindo y sigo ade-
lante hasta que las cosas me re-
sultan. La verdad es que al co-
mienzo me daba miedo subir-
me a los aparatos, pero siempre 
dije que si no lo intentaba y no 
me subía, nunca sabría si sería 
capaz o no”, sostiene.   

Sobre su incipiente carrera, 
Agustina cuenta que, “comen-
cé en la gimnasia cuando esta-
ba recién en Kinder, después 
en tercero tuve que parar un 
tiempo por la pandemia y lo re-
tomé cuando regresamos a cla-
ses presenciales con la profeso-
ra Daniela Zúñiga. Es un de-
porte muy lindo, cuando fueron 
los Juegos Olímpicos me en-
cantaba ver como las niñas ha-
cían todos esos ejercicios tan 

Aunque la pequeña 
alumna de sexto año 
básico del Colegio 
San Ignacio de San 
Pedro de la Paz, da 
recién sus primeros 
pasos en el vistoso 
deporte, ya tiene 
grandes objetivos. Por 
eso,  cada vez que 
sube a la viga, su 
aparato preferido, se 
imagina defendiendo 
a Chile en escenarios 
internacionales. Por 
lo pronto, su primera 
meta es participar en 
alguna competencia, 
debut que se retrasó 
por la pandemia, pero 
que espera sea el 
comienzo de una 
hermosa carrera. 

FOTO: CEDIDA AGUSTINA ESCOBAR 

para perfeccionarme y ganar 
alguna medalla, primero acá 
en Concepción porque estoy 
empezando recién. Con parti-
cipar en algún torneo y ganar 
alguna medalla, ya estaría 
cumpliendo una parte de mis 
sueños”, reconoce.  

En la despedida, y tomando 
como ejemplo su experiencia, 
la pequeña Agustina extiende 
la invitación a las niñas que 
quieran sumarse a su deporte.   

“Les diría que se animen por-
que cuando yo recién partí, no 
sabía hacer absolutamente 
nada,  y me caía siempre. Le 
digo que tienen que seguir in-
tentándolo porque solo así van 
a mejorar”. 
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Una pequeña 
que sueña en 
grande con 
cada pirueta 
que consigue
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para mí es una obligación, ade-
más que considero que me va 
bien en clases, tengo más de 6 
de promedio, así es que cumplo 
con mis estudios”, señala.  

Admiradora de Tomás Gon-
zález, la sampedrina se mues-
tra feliz de los avances que ha 
logrado en la gimnasia. “Ahora 
sé hacer la rueda, la invertida, 
la voltereta, el mortal hacia 
adelante y muchas cosas más. 
Como aparato, lo que más me 
gusta es la viga; no soy la mejor, 
pero me gusta mucho y siento 
que cada vez estoy aprendien-
do más”, recalca. 

Pero Agustina no se queda 
ahí, porque dice que una vez 
que comience a competir, el 
próximo paso es entrar a un 
club y subir a podios. “Me gus-
taría unirme al Club Alemán 

difíciles. Estuve un año en gim-
nasia rítmica y después volví a 
la artística, porque me atrae 
más hacer acrobacias, voltere-
tas o invertidas”, complementa. 

 
Competir, su gran deseo 

La emergencia sanitaria 
también confabuló para evitar 
que Agustina Escobar se haya 
estrenado en lo competitivo. 
Un pendiente que la pequeña 
desea cumplir lo antes posible.  

“He ido a colegios, pero no a 
torneos. Por la pandemia tuve 
que practicar en la casa, lo que 
era mucho más complicado. 
Me gustaría mucho comenzar 
a participar en torneos y para  
eso practico harto, dos horas al 
día. Eso aunque salgo de clases 
a las cuatro y también tengo 
que estudiar. Es esforzado, pero 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Gol de camarín, otro olímpico y una derrota 
inesperada de la UdeC a manos de Coquimbo

No estaba en los cálculos, 
pero ojo que Coquimbo es 
un muy buen equipo. Las pi-
ratas ganaron gracias a su 
gran despliegue físico y figu-
ras como Julio y Millones 
para superar 2-1 a una UdeC 
que intentó, pero le costó 
mucho quedar de frente a la 
portera Cubillos. 

A los 16 segundos, Wa-
leska Campusano aprovechó 
un pase al vacío para tocar de 

primera y abrir temprana-
mente la cuenta. ¿Llegadas 
de la UdeC? Un remate eleva-
do por Jazmín Gallardo, un 
tiro de Karen Méndez que le 
sacaron desde la línea y una 
serie de pelotazos en área 
chica finalizando el primer 
tiempo.  

El golpe de gracia fue a los 
53’ con violento zapatazo 
alto de Graciela Flores, cuan-
do ya no estaba en cancha 

María José Peña, retirada en 
ambulancia con convulsio-
nes. Rápidamente fue tras-
ladad al hospital y por la tar-
de ya estaba estable. Descon-
tó Arantxa Araneda (66’) con 
un golazo olímpico, pero Co-
quimbo se cerró bien. 

En tanto, Fernández Vial 
cayó 1-3 en su visita a Iquique 
y el único tanto ferroviario 
fue obra de Catherine Mon-
sálvez a los 34’.
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Un Vial metedor que ya 
toma forma y se escapa

fueron importantes. La más clara achi-
cando a Matías Pérez, quien también 
impactó el travesaño en la acción más 
clara del forastero. 

Vial maniataba bien a Velásquez de 
la mano del incansable Carlos Gómez, 
aunque le costaba generar llegadas de 
riesgo. Eso hasta que, a los 53’, Ricardo 
Matamala ganó la banda izquierda y 
envió un centro rasante que Carlos He-
rrera -uno que siempre cumple- cerró 
entrando por el lado contrario. Jugada 
de manual. 

En la tienda ferroviaria siempre toca 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Derrotó con justicia a General Velásquez, 
cerrando a la contra y permitiendo pocas 
llegadas de su rival. Ahora son octavos.

sufrir, pero esta vez no. Vial supo cerrar 
el partido temprano y lo hizo con otra 
buena acción colectiva, con Herrera 
desbordando por la derecha a los 60’ y 
encontrando en la boca del arco a Si-
món Ramírez, que marcó y festejó con 
la pelota bajo su camiseta. Con dedica-
toria especial. La igualdad no se vio 
amenazada, el local se mostró sólido 
atrás y el hincha se tranquiliza. No hay 
brillantez, pero sí mucha garra.

A
veces puede faltar fútbol, 
pero desde la primera fe-
cha hasta este 2-0 sobre 
General Velásquez, el Fer-
nández Vial de Jonathan 

Orellana ha mantenido un sello de pe-
lear cada pelota, meter y no dejar ju-
gar a su adversario. Así logró su se-
gundo triunfo del torneo y se sitúa oc-
tavo en la tabla. Sí, uno de lo equipos 
más baratos de la serie demostrando 
que no se gana solo con nombres. Una 
lección importante que dejó el 2022.  

Pero hay que reconocer que pasó al-
gunas zozobras frente a un buen rival, 
que le gusta controlar el mediocampo 
y profundizar con sus veloces arietes. 
Ahí apareció la figura de Nery Veloso, 
que no tuvo tantas intervenciones, pero 
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SEGUNDA VICTORIA EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

El ancla no supo 
aprovechar hombre 
más ante Pilmahue

 FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO 

Venía de ganar dos ve-
ces consecutivas en casa, 
pero el hincha tenía dudas 
con el rendimiento de visi-
ta. El año pasado, pese al 
campañón, Naval solo fes-
tejó 3 veces fuera de Talca-
huano y ahora también le 
costó. El ancla igualó sin 
goles en casa de Pilmahue 
y suma 7 puntos, pero dejó 
la sensación de que pudo 
rescatar algo más, por todo 
el tiempo que jugó once 
contra diez hombres. 

Fue un partido de poca 
claridad y llegadas al arco, 
que pareció abrirse cuando 
a los 35’ se fue expulsado 
Gonzalo Guerra en el cua-
dro de Villarrica. Pero a Na-
val le costó, tuvo un par de 
situaciones con Sebastián 
Garretón que no entraron 
y debió recurrir a Jonathan 
Valdebenito saliendo del 
banco, pero sin éxito. 

Daba la sensación de 
que al dueño de casa no le 

0
NAVALPILMAHUE

0
Estadio: Matías Silva 
Público: 600 personas aprox.

GOLES

No hubo. No hubo.

molestaba empatar con 
uno menos y contra el pun-
tero y a Naval tampoco le 
incomodaba demasiado 
sumar de a uno como visi-
ta. Pero faltaba una tarjeta 
roja chorera, que ya es cos-
tumbre esta temporada, y 
a los 88’ salió expulsado 
Benjamín Moraga.   

Pilmahue se animó y 
tuvo un par de ocasiones 
con Hugo Labrín y Cris-
topher Silva, pero el cero 
era más justo. Naval suma 
7 puntos y da pelea.

1
COQUIMBOU. CONCEPCIÓN

2
Estadio: Universidad de Concepción 
Árbitro: Isaías Chávez

GOLES

(66’) Araneda (1’) Campusano 
(53’) Flores

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Leopoldo, Aniceto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• Av. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/17 3/18
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

5/19
CHILLÁN7/22

RANCAGUA

5/20
TALCA

5/17
ANGOL

0/18
TEMUCO

2/11
P. MONTT

8/18
MARTES

7/20
MIÉRCOLES

9/17
JUEVES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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